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Cabe destacar la presencia del presbítero 
Juan Carlos Díaz, Párroco del templo de 
San Nicolás de Tolentino quien bendijo a la 
concurrencia y la sede, en su totalidad, a la par 
que auguró un buen futuro a la Cooperativa.

A Continuación, las palabras de inauguración 
proferidas por el presidente del Consejo de 
Administración Julio César Salazar Libreros: 

“ S e ñ o r a s  y  S e ñ o r e s ,  a s o c i a d o s , 
colaboradores, proveedores y clientes, 
personalidades presentes, reciban en nombre 
d e  C o g a n c e v a l l e  y  s u  C o n s e j o  d e 

Administración, nuestro cordial saludo y la más 
cálida de las bienvenidas, lo mismo que 
nuestra expresión de júbilo por este nuevo 
logro y nuestra gratitud a todos y cada uno de 
ustedes, por compartir con nosotros este 
momento: 

Desde mediados del año 1997 cuando se 
decidió abrir la sede Cartago en un amplio local 
alquilado en el centro, a media cuadra de la 
plaza mayor sobre la quinta con catorce de la 
ciudad, y muy próxima a la catedral neoclásica 
de Nuestra Señora del Carmen, estábamos 
pensando en grande.

INAUGURADA SEDE PROPIA 
EN CARTAGO

2 E D I T O R I A L

on lujo de detalles y en medio de una sobria reunión de asociados, colaboradores, 

Cproveedores y directivos, se llevó a cabo el miércoles 15 de noviembre la inauguración de la 
sede propia Cogancevalle Cartago, presidida por el  Ingeniero Julio César Salazar Libreros 

Presidente del Consejo de Administración de esta Cooperativa, quien disertó sobre el proceso 
vivido por los productores norte vallecaucanos, el hondo significado que tiene para esta ciudad 
tener este amplio espacio gremial, institucional y comercial pecuario que inaugura una nueva era 
de atención, servicios y beneficios para los productores ganaderos de la región. La nueva sede 
está ubicada en el barrio San Nicolás, en la esquina de la calle diez con carrera trece, de amplia 
circulación. Se contó con la presencia de los miembros del Consejo en pleno, quienes previo al acto 
de inauguración ocurrido a partir de las 5:30 p.m. se reunieron en sesión ordinaria, durante la 
mañana y parte de la tarde, en el salón de actos de la nueva sede.

Por: Leidy Diana Hincapié Bermúdez
Gerente       
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Este fue el siguiente paso en nuestro 
crecimiento empresarial y cooperativo, porque 
sólo después vendrían la sede Buga y la sede 
Cali. En Cartago se necesitaba con urgencia la 
presencia de una asociación gremial sólida que 
fortaleciera su proceso productivo y apoyara 
efectivamente al ganadero de la región. De 
manera que la noticia fue de muy buen recibo 
por los productores norte vallecaucanos, que 
de inmediato atendieron a nuestro llamado a 
asociarse y surtir sus hatos de los productos de 
nuest ra  nut r ida o fer ta ,  a  prec ios  de 
Cooperativa.

La apertura de la sede Cogancevalle Cartago, 
fue sentida como un salto cualitativo en el 
proceso pecuario del norte del Valle del Cauca, 
y por la comunidad ganadera que en adelante 
pudo contar con un lugar de encuentro entre 
productores; con un espacio de integración 
gremial, un ámbito solidario con quien contar 
para la atención, el apoyo y la asistencia 
técnica; con un punto de confluencia de 
ganaderos, profesionales del campo, y 
proveedores, con un almacén donde encontrar 
todos los productos veterinarios, insumos y 
artículos en un solo sitio, al propio tiempo que 
sirviera como regulador de precios.

En el curso de estos años, las necesidades de 
crecimiento gremial y empresarial nos han 
obligado a abrir en espacios cada vez más 
amplios nuestra sede, y finalmente, luego de 
ese peregrinaje nos ha llevado a concretar hoy 
nuestro visionario objetivo inicial: el de tener 
una sede propia, y no cualquiera, puesto que 
esta sede que hoy tenemos el privilegio de 
inaugurar, es la sede más grande de las cuatro 
que tiene la Cooperativa. 

Como Cogancevalle llevamos ya 31 años de 
asociación gremial y desarrollo empresarial, 26 
de los cuales aquí en Cartago, la dinámica de 
crecimiento y expansión nos ha puesto en el 
primer lugar entre las empresas solidarias 
ganaderas del Valle del Cauca, y nuestra sede 
Cartago, ha sido protagonista activa de ese 
proceso de unión, lealtad y compromiso 
ganadero. 

Lo que empezó siendo únicamente un terreno 
soñado, en el recorrido de estos años fructificó 

en el edificio inmenso de un área total de 2.004 
metros cuadrados, construida para el presente 
pero también para el futuro pues comprende la 
mayor parte de la manzana demarcada entre la 
calle 10 con carrera 13, lo cual es importante 
por muchas razones pero por sobre todo 
porque de por sí, representa seguridad; es esta 
realidad que hoy estamos palpando, una sede 
hecha a la medida de nuestras necesidades; 
con un área de patios de 903 metros 
cuadrados, como para no sufrir por temas de 
parqueo o falta de espacio para acomodar los 
vehículos, 113 metros cuadrados destinadas al 
área de oficinas; una bodega que ni soñada de 
627,8  metros cuadrados, y para alivio de 
pequeñas cargas una bodega auxiliar de 268,2 
metros cuadrados, y un salón de reuniones.

Ayer, este edificio era apenas una idea en la 
mente; hoy es una realidad maravillosa, el cual 
podemos declarar desde ya como segundo 
hogar de los ganaderos norte vallecaucanos.
 
Esta sede fue diseñada a escala ganadera, con 
todo lo que se precisa para la atención, el 
servicio y los beneficios para nuestros 
asociados y clientes, un área propia, resultado 
de la gestión, el trabajo, compromiso y la 
entrega de todos cuantos han contribuido a 
hacerla realidad, no podemos sentir sino 
satisfacción y gratitud. 

Hoy, digo, gracias a todos ustedes Asociados, 
clientes y colaboradores por permitir hacernos 
partícipes de este momento tan especial, y por 
hacernos  sentir que estamos viviendo el futuro 
ahora, haciendo posible lo que hasta este ayer 
fuera imposible.

Hoy más que nunca podemos proclamar a voz 
en cuello que: Cogancevalle... es apoyo en 
efectivo al ganadero!       ¡ Muchas Gracias! 
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Planeado,  d iseñado e  impar t ido  por 
Cogancevalle, en su totalidad, este nuevo 
Curso de Mayordomía se enfocó y se 
desarrolló teniendo en cuenta las necesidades 
ev idenc iadas  po r  l os  p roduc to res  y 
profesionales en lo productivo y en lo técnico 
tanto como en lo académico. Hoy es un reto el 
desarrollo de este curso, dado que, no se 
recibe apoyo de entidades para su desarrollo y 
desde su planeación, siguiendo con la 
ejecución y el aporte presupuestal que esto 
requiere, es un esfuerzo que realiza en su 
totalidad Cogancevalle, en función de 
continuar aportando a la tecnificación del Hato 
ganadero.

Este es un curso práctico en donde se pretende 
entregarle conceptos y herramientas básicas a 
los trabajadores del campo que son o buscan 

ser mayordomos, de la misma manera que a 
los productores que se vinculan al mismo para 
ponerse a tono con los requerimientos de la 
empresa ganadera moderna y poder hablar un 
mismo lenguaje con sus dirigidos.

“La formación en mayordomía es clave para 
entender a cabalidad los procesos de 
modernización tecnológica de la ganadería y 
los avances en materia de producción 
ganadera sostenible, además de las buenas 
prácticas medioambientales de cara a hacer 
frente al cambio climático” sostuvo la Gerente 
de Cogancevalle Ing. Leidy Diana Hincapié 
Bermúdez.    

Cada sesión del curso contempló una temática 
diferente de manera que el pensum de 
materias está conformado por todas las áreas

UN NUEVO CURSO DE MAYORDOMÍA 
CON MUY BUENOS RESULTADOS

on buen ritmo y asistencia se cumplió el Nuevo Curso de Mayordomía Cogancevalle 

C2023, al cual se dio inicio el pasado 20 de septiembre habiendo concluido el último 
miércoles de noviembre: “fueron once sesiones de formación ininterrumpidas en las que 

los educandos tuvieron la oportunidad de capacitarse como mayordomos en este ya tradicional 
curso anual de Cogancevalle”, observó el coordinador del curso, y Director Técnico de la 
Cooperativa MVZ M.Sc. Jorge Humberto Guerrero Quiceno.

Por: Walter Mondragón
Com S. Univalle      

DICIembre DE 2023
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del proceso productivo ganadero, entre las que 
se pueden mencionar: Manejo de praderas, 
producción y conservación de forrajes, buenas 
prácticas de ordeño y BPG, primeros auxilios, 
análisis de costos de producción, sanidad, 
n u t r i c i o n a l ,  r e p r o d u c c i ó n  a n i m a l  y 
mejoramiento genético, sostenibilidad y medio 
ambiente, bienestar animal, equinos y manejo 
del recurso humano.

Los conferencistas fueron todos profesionales 
especializados del campo, la mayoría de los 
cuales pertenecen al equipo técnico de la 
Cooperativa, quienes orientan los cursos 
conforme los conocimientos y experiencias 
adquiridas en la universidad y desde luego 
aprovechando su experiencia mediante el 
trabajo constante en el campo, canalizando de 
esta forma sus habilidades, tendencia y 
capacidades desarrolladas en cumplimiento de 
sus actividades cotidianas. 

Es importante destacar el valioso apoyo que 
brindaron para el desarrollo del curso de 
mayordomía a través de su equipo de Asesores 
Técnicos las siguientes empresas y aliados 
comerciales: Finca S.A., Dimevet, Saénz Fety, 
Invesa, California y por supuesto Fedegan.

F u e r o n  q u i n c e  l o s  e s t u d i a n t e s  q u e 
constituyeron el nuevo curso de mayordomía 
2023, todos los cuales proceden de distintos 
rincones a lo largo y ancho de la geografía del 
valle del Cauca, desde Jamundí hasta Cartago. 
Todos los cuales convergieron durante once 
miércoles comprendidos en el lapso indicado, 
en la sala de conferencias de la sede 
Cogancevalle Tuluá, donde se impartieron las 
materias teóricas, o se reunieron en sendas 
fincas donde realizaron sus prácticas ubicadas 
estratégicamente en el norte, el centro y el 
occidente de la región productiva ganadera del 
Valle del Cauca: “Estos sistemas productivos 
fueron seleccionados teniendo en cuenta las 
necesidades básicas derivadas de los temas 
que se abordarían y de las prácticas 
programadas. Al mismo tiempo que teniendo 
en cuenta la disponibilidad de las fincas y el 
deseo de colaborar de sus propietarios, 
procuramos que fueran equidistantes de unos 
y otros municipios de procedencia de los 
estudiantes, lo que felizmente se logró” 

observó el coordinador del curso.   

“Fue muy gratificante para el equipo de 
profesionales que tuvieron la responsabilidad 
de desarrollar los diferentes temas, notar la 
constancia, puntualidad y participación de este 
excelente grupo de estudiantes quienes 
honraron así el único requisito exigido al entrar: 
el de tener disponibilidad de tiempo y toda la 
actitud para aprender”, indicó Guerrero 
Quiceno. 

Como tradicionalmente se ha establecido en 
l as  me todo log ías  de  l os  Cursos  de 
Mayordomía, se apeló al método denominado: 
“Aprender Haciendo”, en el que como lo 
sugiere su nombre se trata de asimilar y 
practicar lo aprendido, de manera que en la 
clase teórica se imparten los contenidos y en el 
curso de la semana deben ponerlos en 
práctica, de la misma manera se recibe 
instrucción en los espacios de campo para 
continuar con su aplicación.

La logística fue diseñada por la cooperativa 
y todos los materiales y herramientas 
pedagógicas y didácticas presentes en el 
curso de mayordomía fueron aportados en 
su totalidad por Cogancevalle.

DICIembre DE 2023S U C E S O S    G A N A D E R O S



6

Cabe destacar el hecho de que ninguna de las 
clases tuvo un sesgo comercial. Pero 
queremos agradecer a cada una de las 
empresas aliadas que convergieron para la 
realización del nuevo curso de Mayordomía 
2023, del mismo modo y de la manera más 
cálida y respetuosa a los propietarios de las 
haciendas Canadá, El Dorado, Valparaíso, la 
Esperanza y el Rhin.

En la clausura celebrada en la tarde del 29 de 
noviembre, en el marco de la última práctica 
sobre calidad de leche y rutina de ordeño, los 
graduandos recibieron las certificaciones como 
nuevos Mayordomos y las palabras de 
agradecimiento del Dr. Guerrero, quien exaltó 
el esfuerzo de los profesores y los técnicos a 
cargo de los distintos componentes de la 
formación: “...De manera que en nombre de 
todos y cada uno de los asociados, 
técnicos, y directivos de Cogancevalle 
agradecemos su participación, sus aportes, 

compromiso, actitud y deseo de aprender. 
Muchas gracias por ayudarnos a servir:

¡Cogancevalle es apoyo efectivo al 
ganadero!”  

DICIembre DE 2023 S U C E S O S    G A N A D E R O S
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Con respecto a otras posibilidades de 
capacitación y conocimiento de nuevos 
ejemplos que faciliten los procesos de 
aprendizaje, Cogancevalle acompañó el 
proceso logístico para desarrollar la gira 
ganadera dentro del marco del IX Seminario 
Internacional de Agroforestería, realizado en 
las instalaciones de CIAT y Agrosavia el 
sábado 9 de septiembre, donde se conocieron 
los resultados de diferentes estudios de 
investigación que permitirían a los ganaderos 
evitar algunos errores dentro del proceso 
productivo en cada predio. Gracias al apoyo 
que Cogancevalle realizó al evento, le fueron 
otorgados 50 cupos para ganaderos asociados 
con una tarifa diferencial, con el propósito de 
m o s t r a r  l o s  a v a n c e s  e n  s i s t e m a s 
silvopastoriles y los métodos de medición para 
calcular las emisiones de gases de efecto 

invernadero y las capturas de estos gases a 
través de pastoreo racional, además de la 
siembra de árboles en los potreros.

En esta gestión se ha tenido un contacto 
estrecho con FEDEGAN como entidad líder del 
gremio a nivel nacional, con quienes hemos 
tenido unos canales de comunicación 
constante desde hace varios años, pero muy 
especialmente este año con los retos y 
amenazas que ha tenido la ganadería con 
situaciones como la invasión de predios que ha 
sido presentada en algunos de nuestros 
Asociados. Los apoyos no se han hecho 
esperar en estas situaciones, y es por esto que 
Cogancevalle de la mano de Fedegan, ha 
brindado toda la información necesaria para 
apoyar al productor en la atención de estas 
situaciones, las cuales deben ser reportadas 

LA REPRESENTACIÓN GREMIAL: 
UNA LABOR QUE NO PARA EN LAS ACTIVIDADES 

REALIZADAS POR COGANCEVALLE 

on el propósito de continuar buscando mejores oportunidades y beneficios para los 

Cganaderos, Cogancevalle cada vez establece más contacto con diferentes instituciones 
públicas y privadas, con el propósito de dar a conocer la dinámica de las empresas 

ganaderas y de esta forma desvirtuar los mitos alrededor de la ganadería que cuestionan la 
calidad del producto final y sus métodos de producción. Así mismo, lograr gestionar recursos o 
beneficios que puedan ser utilizados por los productores vallunos.

DICIembre DE 2023

Por:Jorge Humberto Guerrero Quiceno
Director Técnico Cogancevalle      
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en menos de 48 horas, y en algunos casos 
resolver de forma satisfactoria el episodio de la 
invasión. Por otra parte, el día 24 de octubre 
Cogancevalle tuvo un espacio en el programa 
de Fedegan llamado “Al día con tu Región” 
donde se presentó la oportunidad de mostrar a 
nivel nacional lo que se viene realizando en el 
Valle del Cauca sobre el cuidado del medio 
ambiente y lo que hoy hacen los ganaderos 
para producir de forma sostenible, entre lo que 
se puede destacar al menos 500 hectáreas 
establecidas en estos sistemas. Por otro lado, 
desde la institucionalidad se resaltó la 
realización de eventos que motivan dichas 
actividades como la “Celebración de la 
Semana de Ganadería Vallecauca Sostenible” 
que este año ejecutó su tercera versión, el 
diplomado en ganadería sostenible, el 
seminario de Sellos Verdes, entre otros.

Con la GOBERNACIÓN DEL VALLE también 
se ha trabajado en la búsqueda de nuevas 
alianzas en beneficio de los ganaderos. En el 
mes de septiembre se invitó a la Gobernadora 
a participar del acto de clausura de la Semana 
Ambiental y en representación nos acompañó 
la Ingeniera Nasly Vidales quien es la 
Secretaria de Medio Ambiente y Desarrollo 
Sostenible del Departamento, donde en su 
presentación se comprometió con los 
ganaderos a capacitar sobre el pago por 
servicios ambientales y también a incluirlos en 
los proyectos que pueda e jecutar  la 
Gobernación con este propósito. Sin duda, 
este tipo de alianzas son prometedoras para 
los productores en función de ser tenidos en 
cuenta para la ejecución de proyectos.

Otra entidad donde hemos representado a los 
ganaderos del Valle es en la Unidad de 
Planificación Rural Agropecuaria - UPRA, con 
quien se continúa con los acercamientos, y en 
el tercer trimestre del 2023, estuvieron 
encaminados a realizar los ajustes pertinentes 
en la estructura de costos que se ha realizado 
para ganaderías con orientación productiva 
hacia el doble propósito en diferentes 
municipios del departamento. Estas mesas de 
trabajo propuestas por la UPRA pretenden 
mostrar el costo de producción real en los 
ganaderos del Valle del Cauca. El objetivo de la 
participación de Cogancevalle es lograr la 
inclusión de todos los rubros que permitan 
mostrar la realidad de la ganadería doble 
propósito, situación que nos permite visibilizar 
la realidad de un sector que no ha sido tenido 
en cuenta por parte del Gobierno Nacional en 
gran parte de los proyectos ejecutados en la 
Ganadería a nivel nacional.

La seguridad también ha sido una prioridad en 
el trabajo de representación gremial que 
realiza Cogancevalle. Es por esto que se tiene 
comunicación permanente con la POLICIA 
NACIONAL para mostrar los resultados en 
materia de abigeato y extorsión, así mismo los 
planes de acción implementados, para de esta 
forma mantener informado al gremio ganadero 
y estar actualizando los números de contacto 
para ganar tiempo en caso de requerir 
acompañamiento en algún evento de 
seguridad.

R E P R E S E N T A C I Ó N   G R E M I A LDICIembre DE 2023
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Otras actividades de representación realizadas 
durante el tercer trimestre del año han sido:

Con la Empresa Colombiana de Productos 
Veterinarios – VECOL, esto con el propósito de 
sacar adelante el Proyecto de Excelencia 
Sanitaria que Cogancevalle propuso priorizar 
en el valle del Cauca y el cual fue aprobado y 
ampliado a 28 predios en 6 municipios del 
departamento, donde se pretende diagnosticar 
las enfermedades de mayor impacto a nivel 
productivo y posteriormente proporcionar los 
tratamientos necesarios para curar los 
animales que resulten positivos en el 
diagnóstico. Igualmente, una vez consolidada 
la información, se realizarán unas jornadas de 
divulgación para que los productores 
vallecaucanos puedan realizar unos ajustes en 
sus planes sanitarios de acuerdo a la 
información que se logre obtener en el 
diagnóstico. Este proyecto realizado por Vecol, 
es respuesta a la gestión liderada por 
Cogancevalle y desde el mejoramiento de la 
sanidad bovina, Cogancevalle realiza un apoyo 
significativo a la ganadería del Valle del Cauca.

La Cooperativa también ha participado en 
espacios de discusión relacionados con la 
elaboración de la Reforma Rural Integral; es 

así como el pasado 11 de octubre se atendió el 
llamado de la Defensoría del Pueblo, para 
contestar algunas preguntas planteadas por el 
ente gubernamental, que le permitirán al 
Ministerio de Agricultura conocer el punto de 
vista de los gremios en representación de los 
ganaderos. 

En la búsqueda de nuevos programas que 
generen un gran impacto en los sistemas 
productivos, se realizó una visita a CENICAÑA 
con el propósito de conocer sobre su Programa 
Integra, el cual tiene por objetivo motivar e 
implementar prácticas sostenibles entre los 
productores de caña y a partir de esta 
experiencia, evaluar la la posibilidad de la 
implementación de un programa sostenible en 
la ganadería vallecaucana. Es así, como el 
pasado 23 de octubre, se conoce sobre la 
ejecución de diversas listas de chequeo, que 
incluyen los ámbitos económico, productivo y 
social desarrollados en la finca, y a través de 
una aplicación, de manera automática, se 
genera un plan de trabajo encaminado a ser 
cada vez más amigables con el medio 
ambiente. 

Con respecto a la SAG y CVC se vienen 
acompañando las jornadas de diagnóstico 
participativo, donde se brinda el apoyo 
necesario para que los productores que 
part icipan en estos proyectos, logren 
d e s a r r o l l a r  a l g u n a s  a c t i v i d a d e s  d e 
conservación en sus predios sin perder 
productividad y de esta manera fortalecer las 
alianzas interinstitucionales en favor de la Base 
Social de la entidad.

Con estas actividades de representación 
seguimos cumpliéndole a los asociados y 
productores de la región, buscando la 
consolidación de la ganadería en el Valle del 
Cauca.

tip ganadero
 Amigo ganadero, la unión de todos los ganaderos es fundamental para hacer más visible la actividad ganadera y cambiar 

los mitos que existen de la ganadería. Permita que Cogancevalle lo represente ante el gremio nacional y todas las 
instituciones públicas y privadas. ¡Asóciate a Cogancevalle!

DICIembre DE 2023R E P R E S E N T A C I Ó N   G R E M I A L



10

marco en el cual se abordaron diversos 
aspectos referentes al establecimiento, 
estado, evolución y logros de sistemas 
ganaderos sostenibles implantados en el Valle 
del Cauca, a la par que su relevancia de cara al 
cambio climático, sus desafíos y perspectivas, 
de la misma manera que se entregaron 
reconocimientos a ganaderos por sus notables 
contribuciones al desarrollo de sistemas 
sostenibles agroforestales y silvopastoriles 
habiéndose otorgado el premio Carlos Hernán 
Molina Castro al M.V. y productor ganadero 
Alfonso Lotero Olaya, (quien valga la mención 
fue  condeco rado  po r  l a  Fede rac ión 
Colombiana de Ganaderos en el Día del 
Ganadero, en la Hacienda Omega, lugar de la 

celebración, en Aracataca ) recibiendo el trofeo 
en su nombre la Señora Francy Carvajal, por su 
labor significativa en ganadería sostenible.

Jorge Humberto Guerrero Quiceno Director 
Técnico de Cogancevalle, dio la bienvenida a la 
selecta y nutrida concurrencia que se hizo 
presente en el evento en el Coliseo Deportivo 
del Colegio Los Franciscanos de Tuluá: “Esta 
Te r c e r a  S e m a n a  d e  l a  G a n a d e r í a 
Vallecaucana Sostenible establece y reitera el 
vínculo entre productores y las propuestas 
para enfrentar los retos que derivan del Cambio 
Climático, cuyas acciones individuales serán 
pequeñas pero sumadas son una contribución 
s ign i fica t i va  a  l os  g randes  camb ios

LA SEMANA DE LA GANADERÍA 
VALLECAUCANA SOSTENIBLE SE POSICIONA 

CADA VEZ MÁS  

on la participación de personalidades de amplia trayectoria y reconocimiento en el contexto 

Cdel campo y la academia, el gobierno y la ganadería regional y nacional, entre los que se 
contaron la Secretaria de Ambiente y Desarrollo Sostenible del Valle del Cauca Nazly 

Fernanda Vidales; Enrique José Molina, en representación de la Reserva Natural el Hatico; Pablo 
Chará Ospina, representante de Fedegan; PhD. Rómulo Campos Gaona, profesor del Universidad  
Nacional-sede Palmira; Elizabeth Bonilla, por parte de la SAG; Juan Fernando Suárez y  Juan 
Manuel Durán Castro, en representación de Hacienda Lucerna S.A.S., Juan Fernando Escobar y 
Miguel Vera, en representación de los ganaderos, entre otros destacados líderes ganaderos y del 
medio ambiente; se llevó a cabo el pasado 30 de septiembre la clausura de III Semana de la 
Ganadería Vallecaucana Sostenible, organizada por Cogancevalle...

DICIembre DE 2023 E V E N T O   G A N A D E R O



11

Estimados productores ganaderos sostenibles 
reciban en nombre de Cogancevalle las 
felicitaciones por defender el patrimonio 
natural y la ganadería, ayudando a fortalecer 
este proceso maravilloso de cambio integral 
hacia la sostenibilidad ganadera. Como 
muchos han escuchado en diferentes redes 
sociales, la actividad ganadera es satanizada 
sin conocer lo que estamos haciendo en favor 
del medio ambiente sin perder productividad. 
Por lo que frente a esa visión errada y ese 
estigma nosotros estamos uniendo esfuerzos, 
y prueba de ello es esta realidad palpable de la 
producción ganadera sostenible que es verdad 
la otra cara ganadera, la de la perspectiva del 
desarrollo productivo y rentable con enfoque 
medioambiental”.

Acto seguido, tomó la palabra el Dr. Pablo F. 
Chará Ospina, quien disertó sobre actividades 
de Fedegan en el contexto económico de la 
ganadería, su importancia actual en el PIB del 
país y demás logros recientes, panorama 
dentro del cual inscribió también los sistemas 
silvopastoriles y conservación de suelo, el 
crecimiento de los establecimientos de estos 
sistemas productivos, y las perspectivas que 
abre a l  país  en términos de apoyos 
económicos del Banco Mundial. Habló sobre el 
sello ambiental para exportación de carne 
colombiana expedido por FED (Sistema de la 
Reserva Federal de EUA). Lo mismo que 
apoyándose en una serie de diapositivas hizo 

una presentación amplia y suficiente sobre la 
evolución del proceso de implante de 
ganaderías sostenible con SSPI, en el país.

Presentación de un gran ejemplo de 
reconversión ganadera 

 

El siguiente turno fue para el Ganadero 
Fernando Escobar quien hablo sobre 
reconversión ganadera, es decir, sobre la 
t ransformación del  modelo ganadero 
tradicional en uno más eficiente en cuanto a 
producción de leche y carne, en fincas de doble 
propósito. 

El productor hizo un balance de lo ocurrido en 
una explotación ganadera de Monteloro, una 
finca ubicada en la montaña tulueña, donde se 
implantó un modelo nuevo a partir de la 
siembra de Acacia Japonesa, Aliso, y Arboloco 
donde pronto tuvieron lagos, y nuevos 
nacimientos, lo que constituyó un notable éxito 
en términos de incremento en la producción 
ganadera, sostenibilidad medio ambiental y 
bienestar animal, gracias a haber menguado 
con ello el estrés calórico en los animales, al 
propio tiempo que un aumento en la capacidad 
de carga de la finca. De tal manera, que hoy 
pueden contar un vivero donde se producen 
1.200 chaquiros plantados en almácigos; “La 
acacia negra es recta de manera que es ideal 
para barreras rompevientos, al arboloco los 
toros por ser dulce lo rascan”, comentó 
Escobar. “Algo hay de eucalipto que se utiliza 
en posteadura en corredores conexos a los 
lagos, lo cual facilita el manejo, además se 
cuenta con paneles solares. Podemos ver un 
panorama de cercas vivas a 3.100 msnm y un 
espeso bosque nativo. 
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El inventario del vivero que se tiene está 
clasificado según alturas. Es común por acá 
ver crecer el arboloco asociado al cultivo de 
papa. La reforestación sigue en curso”, agregó, 
para dar lugar luego a un breve conversatorio 
sobre el proceso seguido en la finca. 
Conversatorio dentro del cual se manifestó 
altamente interesada la Secretaria de 
Desarrollo Sostenible quien se comprometió 
públicamente a apoyar este tipo de procesos, 
mediante un programa de incentivos y pagos 
por servicios ambientales.

 

Nazly Fernanda Vidales ofreció así mismo 
realizar una capacitación dirigida a productores 
ganaderos sostenibles sobre bonos de 
carbono, lo mismo que ofreció brindar asesoría 
a ver  cómo pueden acceder a estos 
programas. La capacitación servirá a modo de 
inducción para su trámite y acceso.
 
“Sí. Se trata de “tangibilizar” el apoyo por ese 
trabajo, mis respetos y admiración por ese 
trabajo que vienen realizando. Sé que hay una 
fecha límite, por lo que es necesario difundir, 
para que se pueda participar de esto, y también 
que el proceso de intermediación, la gestión 
internacional y local son claves”. Agregó Nazly 
Fernanda. 

El doctor Pablo Felipe Echeverry en su 
intervención se refirió a la Gira Silvopastoril 
recientemente celebrada en Palmira, evento 
académico destinado a promover las prácticas 
agroforestales sostenibles y eficientes en 
ganadería, explorando en avances en los 
Sistemas Silvopastoriles Intensivos - SSPI con 
enfoque innovador sostenible. Correría que se 
llevó a cabo en el marco del IX Seminario 

Internacional de Agroforestería liderado por la 
UNAD en asocio con Cogancevalle, Fedegan y 
Red Silvopaz, con el respaldo de Agrosavia y 
CIAT. Al término de la cual se realizó un taller 
sobre Balance de Carbono en las fincas 
ganaderas. 

Poster iormente, El izabeth Boni l la,  en 
representación de la SAG (Sociedad de 
Agricultores y Ganaderos del Valle del Cauca) 
expresó el interés de esa asociación en 
contribuir al mejoramiento del medio ambiente, 
la reforestación y el compromiso de trabajar en 
la defensa del recurso hídrico, porque sin agua 
no hay finca, y trabajar en unión con todos en la 
perspectiva de su preservación y conservación 
de los recursos bioenergéticos.  

El Modelo de Reconversión en el Sinú otro 
gran ejemplo de la integración de la 
Ganadería con el medio ambiente
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Miguel Ángel Vera Ramírez, Ingeniero 
e l é c t r i c o  y  p r o d u c t o r  g a n a d e r o 
condecorado en la III Versión de la Semana 
de la Ganadería Vallecaucana Sostenible, 
expuso apoyado en videos y en su ya vasta 
experiencia en la adopción de sistemas 
alternativos de producción ganadera, cómo ha 
sido este proceso en el que lleva empeñado 
más de dos décadas, de la mano de la 
transformación de la finca El Sinú, y cuáles han 
sido las dificultades presentadas y los logros 
alcanzados.

“Baso la gestión productiva sostenible en tres 
pilares: 1. Lo económico 2. Lo social y 3. La 
armonía de criterios de cara a la sostenibilidad; 
todo ello, visto desde una perspectiva holística, 
la misma que me movió desde un principio a 
adquirir los primeros terneros en Villa María 
(Caldas), para intentar un proyecto ganadero 
pionero en el implante de un sistema 
silvopastoril en la región, visionando desde 
en tonces  e l  f u tu ro  de  l a  ganade r ía 
colombiana”, explica el ingeniero eléctrico. 
 
Y agrega que “En el Sinú se lleva una 
producción ganadera de cría y ceba,  dentro de 
un modelo alternativo orientado a proteger el 
medio ambiente, tratando, entre otras 
prácticas, de restringir al máximo el uso de 
químicos, se puede decir que únicamente se 
utiliza en baños para ectoparásitos y cuando 
los animales se enferman severamente, acá 
ellos se alimentan de agua, pasturas y sal, es 
decir,  esta es una producción verde, 
ambientalmente sostenible: Son 1.200 plazas, 
cuya cuarta parta la constituyen cerramientos 
de  bosques  na t i vos ,  y  con t inuamos 
arborizando. Empezamos en 2002 trayendo 
Alisos de Villa María, Caldas, que son árboles 
que fijan nitrógeno. Buscamos asegurar la 
protección de quebradas y nacimientos de 
agua, es decir, proteger la cuenca. No es 
esperar a tener suficiente consciencia, es 
actuando. Calculo que hemos sembrado unas 
3500 plantas. Esto ha sido un proceso en el que 
hemos hecho ensayos, hemos cometido 
errores, hemos corregido esos trabajos y 
retomado el rumbo correcto, aprendiendo de 
las fallas. Al principio sembrábamos muy cerca 
uno de otro, después sentimos que se deben 
dejar por lo menos ocho metros entre uno y otro 

árbol. El pastoreo agroecológico es de dos días 
por franja, y así hemos logrado llevar los 
animales a 250 kilos entre los ocho y diez 
meses. En cuanto al proceso reproductivo 
uti l izamos monta, tenemos manejo de 
praderas con cerca eléctrica; y dependiendo de 
la madera de que se disponga usamos 
horcones o varilla en ciertas partes, con 
distancias de ocho a diez metros entre sí. El 
área protegida de las quebradas es de doce 
metros.

Acá estamos sacando en 22 meses la ceba; en 
cuanto a leche y teniendo en cuenta que no 
usamos concentrados, el promedio de 
producción es de ocho litros/vaca/día, lo cual 
no es mucho pero no es poco, en nuestras 
condiciones.  La ganancia de peso está en 600 
gr, este es un animal bien comido que rara vez 
se enferma. En las áreas de ceba tenemos 
acacias negras y alisos. Lo único difícil 
realmente por esta región montañosa es tener 
que afrontar la escasez de mano de obra, por 
eso sobre todo no se tiene cultivos. En los 
bosques nativos hemos plantado además de 
los árboles ya citados chaquiros, romerones y 
guayabos. Los árboles nativos nos sirven como 
barrera rompevientos.

Mirando en retrospectiva la experiencia, 
recuerdo que utilizamos el método Voisin 
con más o menos buenos resultados. En el 
tiempo hemos ido modificando y ajustando. 
Cabe anotar que con ayuda de CVC 
sembramos cuarenta mil árboles. Tal vez mi 
formación como ingeniero a veces me llevo 
a cometer errores pero igual a corregir y 
abrir nuevos caminos.”  
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La Conversación Final

Como ya es habitual, la Semana de la 
Ganadería Vallecaucana Sostenible cerró con 
broche de oro, realizando una conversación a 
tres bandas sobre los retos y visiones del 
desarrollo sostenible ganadero, en la que 
participaron Pablo F. Chará, Juan Fernando 
Suárez y Miguel Vera, con la moderación de 
Jorge Humberto Guerrero, quienes hicieron 
precisiones sobre los temas tratados en el 
curso de la sesión de Clausura de la III Versión 
de la Semana de la Ganadería Vallecaucana 
Sostenible, un evento, por demás de muy buen 
recibo por parte de los más de setenta 
asistentes.

Todos ellos recabaron en la necesidad de la 
producción ganadera sostenible de cara a 
hacer frente a los desafíos del cambio 
climático. Hicieron observaciones a propósito 
de los lazos establecidos entre ganaderos y 
cómo en la reconversión del viejo sistema de 
producción quedó atrás, ante los resultados 
positivos de los productores que le han 
apostado al cambio, es decir, a la producción 
ganadera con perspectiva medio ambiental, 
adoptando Sistemas Silvopastoriles Intensivos 
- SSPI y agroforestales, y a la conservación y 
preservación de los bosques, mejorando la 
calidad de la leche y los parámetros de 
conversión en ganado de ceba. Del impacto 
cualitativo y cuantitativo en general en las 
explotaciones de doble propósi to,  e l 
resurgimiento de los bosques y las aguas en 
las microcuencas donde se han adoptado 
estos modelos silvopastoriles, en que el suelo y 
su cobertura es lo más importante en la 
producción de agua. También se habló sobre la 

necesidad de educación ambiental y la 
capacitación de los directos responsables en 
l a s  fi n c a s  a c e r c a  d e  l a s  p r á c t i c a s 
medioambientales que benefician estos 
procesos, y de la articulación de los niños en el 
campo ganadero pensando en la generación 
de recambio.

Como lo sintetizara el moderador: el primer 
paso es la decisión de implantar el modelo de 
reconversión hacia la ganadería y hacerlo 
dentro de un enfoque amigable con el medio 
ambiente, pensando en el cambio climático y 
los recursos naturales, con bienestar animal.

Presentación del Programa Juventud 
Ganadera 

El M.V.Z. Juan David Arias fue el encargado 
esta vez de coordinar la presencia de un grupo 
de menores con sueño ganadero entre los 10 y 
15 años. De manera que fue una fiesta la 
entrada al recinto donde se realizó el evento 
central, mientras ellos en el kiosko aledaño 
eran objeto de recibimiento por parte de 
Cogancevalle. 

Grupo de Jóvenes con los que la entidad 
pretende continuar cultivando el amor por la 
actividad ganadera, a través de acciones 
periódicas enfocadas en vivencias en el 
campo; aprendizaje a través del conocimiento 
y la experiencia; e integración en la práctica 
productiva, de programas que sean amigables 
con el medio ambiente y en favor de la 
productividad; convencidos que a través de 
este Programa, continuamos aportando al 
desarrollo del campo, siendo Apoyo Efectivo al 
Ganadero!!!
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Sumado a ello y como resultado de la gestión 
gremial, el vínculo con la Universidad Nacional 
de Colombia - sede Palmira y la Unidad Central 
del Valle del Cauca para la gestión del exitoso 
diplomado en Ganadería Sostenible 2023, todo 
lo cual se traduce en el afianzamiento de 
sinergias institucionales y fortalecimiento 
mutuo, pero, más importante aún, son los 
efectos de estas acciones en el crecimiento de 
la productividad ganadera sostenible. 

De igual forma y como lo ha venido haciendo 
Cogancevalle, sigue trabajando en sintonía 
con el Instituto Colombiano Agropecuario – 
ICA, atendiendo y publicando las medidas y 
decretos que inciden en la labor del sector 
pecuario, los cuales son debatidos y 
estudiados a efectos de contribuir al ICA con 
los comentarios que de ello derivan, en cuanto 
al impacto que en los productores tienen.

En esta misma línea de política institucional 
diseñada por el Consejo de Administración 
presidido por el Ingeniero Julio César Salazar 
Libreros y liderada por nuestra Gerente 
Ingeniera Leidy Diana Hincapié Bermúdez, en 
coordinación con M.V.Z y M.Sc. Jorge 
Humberto Guerrero Quiceno, Director Técnico 
de Cogancevalle, nos acercamos a la 
Asociación Colombiana de Porcicultores – 
ACP en interés de realizar en alianza con este 
gremio, una serie de capacitaciones orientadas 
a pequeños y medianos productores porcinos 
del Valle del Cauca, habiendo logrado realizar 
este año importantes jornadas educativas. 
Cabe destacar también el aporte significativo a 
las actividades educativas orientadas por 
Cogancevalle, las charlas de instrucción sobre 
el uso de productos e insumos veterinarios y 
del campo pecuario, , lo mismo que su apoyo a 
eventos diversos de la Cooperativa y de

I N S T I T U C I O N A L

COGANCEVALLE: GESTIÓN CONSTANTE 
Y DESARROLLO GANADERO     

ste 2023, fue un año nutrido en términos de actividades dirigidas a los productores y gestión 

Econstante, en función de abrir nuevas posibilidades tendientes a ofrecer oportunidades de 
fortalecimiento institucional y alternativas de educación y capacitación, tanto a los 

ganaderos asociados como los independientes; del mismo modo que a sus colaboradores, en 
función del desarrollo tecnológico y la cualificación del proceso productivo pecuario de la región, a 
través de iniciativas propias y en conjunto con la Federación Colombiana de Ganaderos – 
Fedegan y nuestros aliados estratégicos.
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acciones hacia la comunidad en jornadas de 
salud animal en distintos municipios de la 
geografía ganadera vallecaucana. 

Capítulo aparte merecerían las mil y una 
jornadas virtuales de actualización, educación 
y capacitación, algunas de ellas de carácter 
internacional como el Seminario Internacional 
de Calidad de Leche originado en Perú, del que 
participaron varias entidades del continente 
sudamericano, marco en cual Cogancevalle 
pudo brillar con luz propia, demostrando la 
eficacia de su modelo de atención, seguimiento 
y evaluación constante, directo, en las 
unidades productivas lechera de la región.

Un Cúmulo de Acciones Educativas y de 
Capacitación

Coganceva l l e  en  desa r ro l l o  de  sus 
lineamientos de la política gremial para la 
educación, capacitación y cualificación del 
proceso ganadero vallecaucano y en procura 
de acciones orientadas al mejoramiento del 
medio ambiente realizó pues, un cúmulo de 
actividades, de las cuales pasamos a hacer un 
inventario sucinto, evocando algunas de sus 
muchas acciones dirigidas a los productores, 
colaboradores y amigos, en este 2023.
  
Al inicio del 2023, el Dr. Manuel Gómez Vivas 
quien es el Coordinador del proyecto 
internacional de Ganadería Sostenible en el 
plano nacional por parte de Fedegan, ofreció 
una conferencia clave sobre el tema relativo a 
Sellos Verdes y en coordinación con el 
consultor Santiago Cuartas, instruyeron a los 
productores vallecaucanos sobre el Sello 
Ambiental Colombiano y el lleno de requisitos 
para acceder y hacer efectivos los bonos de 
carbono, en charlas dirigidas a productores 
que actualmente trabajan en sus hatos con 
modelos productivos sostenibles del Valle del 

Cauca, desarrolladas en un seminario sobre el 
tema realizado en febrero del año en curso: “El 
objeto de esta capacitación fue estimular a los 
ejecutores de prácticas sostenibles a 
profundizar su labor orientada hacia el cambio 
por una ganadería productiva sustentable e 
instruirlos en el acceso a pagos por servicios 
ambientales”, precisó Guerrero Quiceno.

Coganceval le real izó así mismo, dos 
seminarios de alto nivel técnico dirigidos a 
productores y profesionales de porcícolas, que 
ilustraron muy bien sobre el panorama del 
mercado global y la coyuntura porcina actual, la 
situación positiva de los productos porcinos en 
el contexto nacional y las perspectivas de 
negocio, sus cifras crecientes en producción de 
carne y sacrificio, y sus niveles de consumo en 
la mesa de los colombianos, del mismo modo 
que algunos aspectos relativos al manejo, 
nutrición, producción y reproducción y buenas 
prácticas porcinas, planeación y evaluación de 
la empresa porcícola, en interés de la 
redefinición productiva del sector en el país. 
Cabe destacar aquí la participación y 
coordinación del M.V.Z. M.Sc. Juan David Arias 
Ríos, miembro del equipo técnico de 
Cogancevalle, de la misma manera que a los 
conferencistas vinculados a las empresas 
Finca S.A., Elanco, Virbac y Zoetis, quienes 
aportaron conocimientos sobre los temas 
relacionados.                                                                      

tip ganadero
Amigo ganadero, las capacitaciones son un aspecto fundamental en el mejoramiento de procesos en las empresas 

ganaderas. No pierda la oportunidad de capacitarse o permitir que su equipo de trabajo lo haga. Lo invitamos a participar de 
los diferentes cursos, seminarios y charlas personalizadas que Cogancevalle ofrece para ustedes.
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Con la orientación del experimentado MVZ 
Javier Largo Jurado, miembro del equipo 
técnico de Cogancevalle, se llevaron a cabo 
dos cursos de inseminación artificial en 
bovinos, técnica indispensable para lograr el 
mejoramiento genético de los hatos, siendo 
realizados el primero, en los días 12,13, 18 y 19 
abril, en el hato La María, de Calima-Darién, y 
el segundo en la hacienda La Esperanza de 
Tuluá ejecutado para el mes de diciembre los 
días 4, 5, 6 y 7, actuando en consecuencia con 
su objeto fundante, cual es el de servir y apoyar 
efectivamente al ganadero en su salto hacia la 
modernización de las fincas ganaderas 
vallecaucanas, que continúa año a año 
ofreciendo esta capacitación, pues con ello se 
busca el crecimiento del hato mediante 
nacimiento de animales de alta productividad, 
en un corto período de tiempo. 

De mucho interés han sido las rondas por 
diversas fincas de las subregiones ganaderas 
vallecaucanas organizadas por los grupos 
focales, creados con el interés de fortalecer la 
aplicación de temas técnicos desarrollados en 
campo, contexto en el cual se comparte la 
experiencia y se muestra con base en las 
estrategias y metas definidas dentro de sus 
planes desarrollados, sus dificultades y logros 
a lcanzados ,  con  la  par t i c ipac ión  de 
profesionales vinculados al equipo técnico de 
Cogancevalle, según lo refiere el M.V.Z. John 
A. Montoya, adscrito a la sede Cogancevalle, 
Cali.

Pensando en el bienestar y la salud de las 
mascotas Cogancevalle realizó este año el 
Seminario de Mascotas para Profesionales, 
Clientes y Aliados del sector, organizado y 
ejecutado por la Cooperativa en alianza con la 
empresa Merck Sharp and Dohme (MSD) y 
Finca S.A. línea de mascotas, a finales de abril, 
bajo la coordinación técnica de la M.V.Z Yina 
Paola Castillo Santofimio quien hace parte del 
equipo técnico de Cogancevalle, con la 
participación especial de Gabriel García, 
Gerente Técnico de la Unidad de Animales de 
MSD, y un eximio grupo de especialistas en el 
área, cuyo éxito de convocatoria fue notable, 
habiendo asistido al evento educativo más de 

medio centenar de profesionales del subsector 
canino, a este respecto, en el marco de dicha 
capacitación, en sus palabras de apertura la 
Ingeniera Leidy Diana Hincapié, exaltó el 
importante auge cultural y emocional que ha 
cobrado la tenencia de mascotas en el Valle del 
Cauca, y la respuesta de Cogancevalle en 
términos de atención, servicios y promoción de 
los animales de compañía, en la perspectiva 
del bienestar de las mascotas, a la par que 
agradeció la anuencia masiva a la convocatoria 
de la Cooperativa, refrendado así su liderazgo 
y solidez empresarial. De la misma manera que 
se realizó otro evento canino de acción a la 
comunidad, dentro del marco de la Feria 
Agroindustrial de la Ciudad de Tuluá, en el que 
se inscribieron un poco más de 70 perros pero 
que realmente participaron un centenar, que 
felicísimos, participaron en el concurso canino 
en medio de una alegría generalizada 
organizado por el Jefe de Almacén Jorge 
Prado, con el apoyo de los MVZ María 
Fernanda Guzmán y Juan David Arias.

Los caballos también fueron objeto de 
capacitaciones en este 2023, habiéndose 
llevado a cabo dos seminarios equinos, donde 
los panelistas instruyeron a los treinta y cinco 
productores pecuarios, técnicos e invitados 
especiales que se dieron cita desde temprano 
en la mañana para aprender y compartir en 
torno a los temas tratados.

17DICIembre DE 2023I N S T I T U C I O N A L
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Otros Eventos de Interés Ganadero
 
Coganceva l le  t i ene  en  su  haber  de 
realizaciones otra serie de actividades de 
formación realizadas por el M.V.Z Jorge E. 
Ortegón en la zona alta de Tuluá,  miembro del 
equipo técnico de Cogancevalle, tales como: 
Curso de Inseminación Artificial; así mismo 
c o m o  v a r i o s  r e l a t i v o s  a  f o r m a s  d e 
conservación de forrajes, en particular 
mediante ensilajes de avena; y un curso de 
Aprovechamiento de la Papa Brucha o bien, 
“desechada” por no estar entre los parámetros 
comerciales, para alimento de rumiantes, en 
Barragán y Santalucía, corregimientos de la 
a l ta  montaña de l  equ ipo  técn ico  de 
Cogancevalle.

Y ni qué decir del Curso de Mayordomía, 
realizado en el lapso comprendido entre el 20 
de septiembre y 29 de noviembre, que con 
buen ritmo y asistencia se cumplió, en el que 
los educandos tuvieron la oportunidad de 
capacitarse como mayordomos en este ya 
tradicional curso anual de Cogancevalle, 
puesto que son más de medio centenar de 
ediciones a lo largo del último cuarto de siglo de 
gestión educativa de nuestra Cooperativa. Vale 
anotar que estuvo enfocado teniendo en 
cuenta las necesidades evidenciadas por los 
productores y profesionales en lo productivo 
tanto como en lo académico.

En realidad, son muchas más las actividades 
realizadas por este equipo técnico, sus aliados 
y colaboradores externos, de manera que es 
satisfactorio para Cogancevalle presentar este 
balance de acciones entre los que se cuentan 
además, cursos de primeros auxilios para 
atención de bovinos, días de campo, charlas 
sobre sincronización bovina, mañanas de 
capacitación ganadera en distintos predios y 
conversatorios sostenidos con ganaderos en 
las distintas sedes de Cogancevalle, sobre el 
tema de costos y actualidad ganadera.

No podemos pasar por alto dar las gracias a los 
productores por facilitar sus predios para 
realizar las actividades educativas de campo, 
gracias, también a los profesionales del campo 
externos a la Cooperativa por ayudar a la 
formación de los productores y colaboradores 

en diversos temas; a los miembros del Equipo 
T é c n i c o ,  D i r e c t i v o s ,  y  G e r e n t e  d e 
Cogancevalle, les reiteramos nuestra gratitud, 
de la misma manera que a las entidades 
aliadas de la Cooperativa de Ganaderos del 
Centro y Norte del Valle del Cauca por 
ayudarnos a servir y apoyar efectivamente al 
ganadero durante este 2023.

Actividades de Asistencia técnica

Durante el 2023 el equipo técnico siempre ha 
estado dispuesto y atento a los requerimientos 
de los Asociados, ejecutando diferentes 
actividades de asistencia técnica encaminadas 
al mejoramiento productivo de las empresas 
ganaderas. A continuación, se citan las 
actividades de mayor impacto ejecutadas 
desde el 1 de enero hasta el 30 de noviembre:

ACTIVIDAD
CANTIDAD REALIZADA 

DE ENERO A NOVIEMBRE 
DE 2023

Chequeos Reproductivos 453
Asistencia técnica a grandes 
productores

145

Atenciones de urgencias 145
Asistencia técnica a medianos 
productores

87

Capacitaciones personalizadas
desarrolladas en campo

63

Apoyo en jornadas de aplicación de 
medicamentos o vacunaciones 

 

54

Ecografías

 

50
Análisis de datos en software 
ganadero

 

42

Atención de consultas técnicas

 

37
Actividades para recertificación de 
hatos libre de brucelosis bovina

 

36

Cirugías

 

35
Sistematización de datos en el 
Software ganadero

 

32

Chequeos de mastitis

 

31
Inseminaciones artificiales a término 
fijo

 

47

Apoyo en toma de muestras para 
diagnóstico en campo

 

23

Asistencia técnica a pequeños 
productores

 

17

Actividades para recertificación de 
hatos libre de tuberculosis bovina

 
17

Acompañamientos

 

con 
profesionales externos (Agrónomo)

 13

Podologías
 

8

Con estas actividades seguimos 
cumpliendo con nuestro eslogan 

“Apoyo efectivo al Ganadero” 
atendiendo las necesidades de los 

ganaderos vallecaucanos 
asociados.
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VENTA DE CARNE BOVINA A CHINA: 
    UN HITO HISTÓRICO

a ganadería colombiana, en particular, la de carne tiene un futuro promisorio innegable: 

LChina le compraría al rededor de 100 mil toneladas de carne en el curso de los próximos 
años, cumpliendo con lo establecido en el protocolo sanitario de exportación de carne bovina 

suscrito por el Gobierno Nacional, a través de la Ministra de Agricultura Jhenifer Mojica, hacia ese 
país cuyo enorme número de habitantes hace prever el éxito sostenido de las exportaciones a 
corto y largo plazo. 

El acuerdo celebrado el pasado septiembre 
abre la puerta para que desde este mismo año 
y posteriormente en los próximos años, la cifra 
de toneladas se incremente de manera 
exponencial, al abrirse ese mercado con 
China. Se habla de  la posible exportación de 
cerca de 50 mil toneladas en 2024, para lo cual 
será necesario que paralelamente se abra el 
registro a nuevas empresas ganaderas que 
deseen exportar, proceso que también está en 
marcha, al igual que habilitar más plantas de 
beneficio. Desde luego existen instrumentos 
bilaterales para el fortalecimiento de comercio, 
y un Acuerdo para la protección y promoción 
recíproca de Inversión económica entre los dos 
países, marco en el cual se movió este acuerdo 
y se produjo la certificación. 

La apertura del mercado en China beneficiará a 

cerca de 300.000 mil familias colombianas, 
teniendo en cuenta los requisi tos de 
inspección, cuarentena e higiene veterinaria 
para la exportación de la carne bovina 
congelada, cuyo primer lote se enviará 
próximamente, indicó la Ministra Mojica.

Según Portafolio.co, el kilo de carne en 
Colombia que es de 9,68 dólares, asciende en 
China a US 17,88 lo que significa un 
incremento del 90% por kilo. Pero si bien lo 
califican como hito histórico, reparan en el 
hecho de que ello supone un reto a la 
productividad que deberá crecer y del 
mejoramiento para el sector que debe estar en 
sintonía con la magnitud de las exportaciones, 
las cuales podrían llegar a ciento cuarenta mil 
toneladas en el tiempo, según el líder gremial 
José Félix Lafourie, y cuyo valor estimado sería
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de trescientos millones de dólares, según lo 
manifestado a este respecto por el presidente 
de Aexgan (Asociación Colombiana de 
Exportadores de Ganado) Juan Gonzalo 
Botero. 

Paralelo a ello, se tuvo conocimiento de una 
resolución que emit ió el  ICA ante la 
Organización Mundial del Comercio - OMC que 
haría inviable logísticamente las exportaciones 
de ganado en pie del país, agregó el líder 
exportador. En contraste con esta declaración 
el exministro Andrés Valencia precisó que: “El 
incremento de la demanda de carne por cuenta 
del acuerdo con China significará un paso 
necesario para dejar de exportar animales en 
pie para que sean sacrificados en su destino”, 
al propio tiempo que explicó que “el acuerdo se 
traduce en que el país tendrá que ser más 
eficiente desde el punto de vista de suelos, e 
incrementar la cantidad de animales por 
hectárea con el fin de ser más competente en la 
cría, levante y ceba”. Mientras tanto indicó que: 
“Los ganaderos colombianos deben tener en 
cuenta el número de plantas de beneficio que 
hay habilitadas o que pueden ser susceptibles 
de serlo, para poder exportar a ese país”. 

Por su parte, el presidente de Fedegan José 
Félix Lafourie, se manifestó positivo acerca de 
la oferta de carne colombiana a la potencia 
asiática: “Si logramos que cada ciudadano 

chino consuma al año 100 gramos de carne 
colombiana tendremos una oferta exportadora 
adicional de 140 mil toneladas de proteína 
vacuna y serán beneficiadas las más de 700 mil 
familias ganaderas del país”. A la par, sostuvo 
que: “Este esfuerzo permitirá que la carne en 
un cien por ciento sea de animales alimentados 
con pastos de alta calidad y en sistemas 
silvopastoriles”.

Consecuentemente, con el advenimiento de 
esta nueva etapa en las exportaciones de 
ganado y la apertura del mercado al gigante 
asiático, país que de acuerdo con las cifras de 
la Organización de las Naciones Unidas para la 
Alimentación y la Agricultura - FAO y la 
Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económico - OCDE, es el segundo 
más grande consumidor de carne del mundo, el 
cual, además, gracias a la dinámica de su 
desarrollo actual, se estima que su consumo de 
carne bovina crecerá en por lo menos 10 kilos 
percapita en el curso de los próximos diez 
años, lo que superaría con creces la cifra de 
exportaciones de carne bovina congelada a 
Egipto y Rusia. Con este acuerdo se abre 
también la posibilidad de entrar a protocolizar 
sanitariamente la admisibilidad de la carne 
porcina y ojo: agricultores de limón Tahití, 
según lo refirió Jhenifer Mojica.
 Fin.
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un sitio en la salida norte de Tuluá y luego de 
tres horas de hacer rugir el motor de la MAC, el 
doctor Jesús M. Vásquez nos ha puesto, a 
mediodía, en la portada de La Sirena, junto a 
una bodega donde en par minutos acude a 
recogernos Johan Arango en su moto, mientras 
nos despedimos de Vásquez quien seguirá 
para La Siberia que queda más arriba. Y ahora 
sí, enrutar por una carretera de greda seca, que 
luego de muchas vueltas y revueltas nos lleva 
hasta la plaza de ese corregimiento lleno de 
vivos colores que es Santa Lucía, donde 
sentados en una cómoda banca de cemento 
junto a su pata Tita y cuatro perros me esperan 
para ir adonde Adri a almorzar en una casita 
esquinera muy acogedora.

Luego, subido atrás en el pequeño jeep entre la 
sal para el ganado, los bultos de mogolla, unos 
elementos de aseo, las papas, un maletín de 
herramientas, el bidón de la gasolina y unas 
bolsas de pan fresco me agarro como puedo 
para llegar a La Primavera, seguidos por La 

Mona, que corre al lado izquierdo, El Creyente, 
que hoy no ha ido al culto, El Blanquillo y La 
Juana que se atraviesan en la trayectoria del 
j e e p  p e l i g r o s a m e n t e :  “ . . . E s t a m o s 
acostumbrados a sus travesuras!” Exclama 
Martha Ramón, la esposa de Muñoz que va a 
su lado. Después de un cuarto de hora de bajar 
por entre lomas amenas llegamos a La 
Primavera, esa finca de cuarenta y cuatro 
hectáreas que limita por el suroccidente con el 
naciente río Tuluá, cuya mitad es puro bosque 
relicto biodiverso que asciende formando una 
pared verde de variopintos matices desde el 
río, cuyo lado izquierdo lo constituye una 
poderosa montaña azulosa que se yergue 
hasta el páramo de Las Hermosas, insinuando 
sus picos entre la neblina.

Historia de la Primavera

El abuelo Francisco Ramírez, su ancestro 
colonizador hizo El Vergel, una finca de dos mil 
plazas hace un siglo, de la cual se fueron

R E P O R T A J E

LA PRIMAVERA: UN PEDAZO 
DE CIELO EN LA TIERRA    

uien tiene un predio en la alta montaña Santaluceña tiene un pedazo de cielo en la tierra; en 

Qverdad es un privilegio caminar entre sus nieblas y casi besar las nubes y sentir en los 
poros abiertos el viento que se cuela por entre las montañas que rodean el pico Japón y el 

páramo de Las Hermosas a 3.500 m.s.n.m. Hemos salido a visitar el predio La Primavera de Álvaro 
Muñoz Ramírez a las nueve de una mañana fresca desde El Estambul...
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Por: Walter Mondragón
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las Brisas, El Cedral y finalmente La Primavera, 
la más pequeña, con las que limita. Sin 
embargo, su amplia casa de cedro negro, 
hecha en forma de “ele” para protegerse de los 
vientos de julio y agosto, y abrigarse en el 
invierno, bajo sus techos herméticos, fue la 
primera construida en el Vergel hace más de 80 
años. “Hacia 1962, fallece la abuela Ángela 
Salgado y el predio es dividido, por entonces 
Emma mi madre había fallecido dejándonos a 
mi hermana y a mí, muy chiquitos.  Nosotros 
fuimos a dar a Buga, donde estudié y luego en 
Manizales me hice ingeniero agrónomo y entré 
a trabajar como instructor del SENA, pero 
siempre con el anhelo de volver a esta tierra 
que nos vio nacer. Así que una vez jubilado me 
vine a administrar La Raquelita, otra hijuela de 
la herencia, que administraba junto al Silencio, 
de mi tío el médico Francisco Ramírez; ya en 
2007 oí decir a Beatriz una prima descendiente 
de la tía Camila, que originalmente había 
heredado La Primavera, que quería venderla 
para irse con su esposo Ivo Matijasevich, para 
Europa, de modo que con mis cesantías y un 
préstamo agropecuario me hice a este lugar del 
mundo desde esa época, cuya vocación era 
agrícola, sembré mora y tomate de árbol, pero 
yo cambié a ganadería porque todas las fincas 
de la región producen ganado en el doble 
propósito y era lo que yo deseaba” nos cuenta 
Álvaro Muñoz. 

Cuando el amor llega así de esa manera...

“Cuando el paro agrario de 2013, conocí a 
Martha Ramón en las manifestaciones de 
Buga, lo bueno es que ella tenía una panadería 
en Barragán y una patita que me adoptó como 
su amo, con ella coincidimos en nuestro ser 
solidario, y nuestra vocación por la defensa del 
campo; desde entonces fuimos el uno para el 
otro y decidimos unir nuestras vidas, de 
manera que ella vino aquí a vivir conmigo, y 
hasta uno de sus hijos nos ayuda con el 
ordeño. Después comencé a experimentar una 
debilidad, un hormigueo y a paralizarme y ella 
siguió acá, conmigo, atendiéndome, tenía 
Guillain-Barré y gracias a ella y mi voluntad de 
trabajar me paré y aquí estamos, ella trabaja 
conmigo codo a codo cuando escasea la mano 
de obra. ¡Yo me levantó a las cinco voy y hago 
café y le llevo a la cama, después ella me hace 
el desayuno... somos un equipo!” comenta 
Muñoz Ramírez.

De una a las Labores

A las seis y media de la mañana pasa al corral, 
pero hoy se ha levantado más temprano para 
que vamos con Johan (e l  ordeñador 
emergente) por el ganado para que yo pueda 
asistir al suceso; me quedo en el borde de la 
carretera y espero a que emerjan una a una del
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potrero las catorce vacas en producción. Son 
básicamente Normandas, aunque también 
vimos alguna parda, una redpoll color miel 
oscura, y una f1 Normando x Holstein, es un 
grupo compacto de muy buena condición 
corporal que avanza mansamente por la suave 
ladera aledaña que nos lleva de regreso a la 
casa y entra por el potrero vecino al corral de 
hierro junto al cual vemos de pasada una cama 
de lombriz cal i forniana que se nutre 
diariamente de la boñiga que cae al piso del 
lugar. Johan ya tiene todo predispuesto en el 
área de ordeño, destaca una vaca enana que 
mira como persona y produce tanta leche como 
las otras. Johan comienza a llamar a las vacas 
desde las que más producen y en orden hasta 
las de menos. Álvaro ayuda entregando el 
“cuido”, el modesto suplemento de mogolla, 
alfalfa y trigo, de rico sabor, que es remojado en 
el proceso con aguapanela para que no se 
atraganten; tan palatable que las vacas se 
atarantan por entrar al ordeño para comer 
mientras las ordeñan en ese cómodo espacio 
de piso de ladrillo cuadriculado. En tanto, al 
otro lado, en otro vecino, el grupo de los 
terneros clama por sus madres y las vacas les 
corresponden con sus graves mugidos. Los 
chorros de leche resuenan contra el balde de 
aluminio y van llenándolo aunque no al tope 
porque racimos de espuma lo coronan. 
Entonces Muñoz me ofrece la postrera que yo 
acepto descartando la posibilidad de una 
Brucelosis, porque estas vacas están 
vacunadas contra Aftosa, Brucelosis, 
Carbones y demás vacunas; he bogado un 
súper vaso y ésta leche me ha sabido a gloria... 
Qué delicia de sabor el de la leche pura, 
incontaminada, que viene del pezón a la boca y 
nadie la toca! Además de vacas Normando, 
que contiene Kappa caseína, raza la cual es 
considerada la mejor quesera del mundo, lo 
que equivaldría a estar tomando un exquisito 
queso líquido, si existiera. Álvaro también toma 

y el ordeñador. Luego, va por la olleta del tinto y 
nos invita a tomar café con leche, porque es 
generoso a morir.

Sale un primer grupo a reunirse con sus 
terneros en el potrero aledaño, donde además 
los dos toros de la hacienda esperan 
recostados a que larguen las vacas. Es un 
juego sincrónico en el que la vacada es recibida 
con precisión, porque al otro lado donde están 
los terneros, estos van saliendo, conforme 
Martha Ramón identifica a las vacas.

Mamando los terneros y lamiendo sus madres 
permanecen dos horas más en el sesteadero, 
donde descubrimos también una Charoláis 
pura que ha dado una cría del toro Normando, 
de la misma manera que tienen una ternera 
Normando cruzada con Jersey. En la finca 
tienen en total 23 vacas: “Estas son vacas 
añeras, es decir paren cada año”. Destaca la 
mansedumbre de la vacada quizás debida al 
buen trato: “Acá no maltratamos el ganado, 
antes bien lo consentimos, su leche tiene una 
composición alta en sólidos como caseína y 
grasa, ideal para preparar quesos. La leche la 
vendemos a $1.800 pesos cada litro, y un jeep 
extralargo vinculado a la Cooperativa Lácteos 
Santa Lucía nos recoge casi dos tinas por día 
que producimos, a la que somos fieles porque 
sirve como regulador de precios, igual a 
Cogancevalle. Por aquí viene otra empresa 
con un precio mejor, pero ya sabemos que una 
vez tenga el monopolio, hará lo que han hecho 
otros años atrás: bajar el precio”, observa el 
productor.

tip ganadero
Amigo productor: Las tendencias en mercadeo muestran que los productos que se comercializan hoy, deberán tener valor 

agregado para poder diferenciarse. En la ganadería una buena forma de hacerlo es a través de un manejo sostenible y 
amigable con el medio ambiente, solicite la visita de nuestros técnicos para conocer cómo lograrlo.
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Antes del desayuno, Martha Ramón llama a las 
aves de corral del patio familiar con una coca 
grande abrazada bajo el pecho para darles su 
alimento concentrado a puñados y es 
grandioso ver ese espectáculo. Ella en mitad 
del patio está rodeada de graznidos de gansos 
y el sonido de los patos, crotorares de 
gallinetos, gallinas y gallos que bajan de los 
árboles donde duermen y del glugluteo de los 
pavos o bimbos recibiendo esos granos 
sabrosos del puño de su ama, para ella esa es 
la primera labor del día. Los perros que 
duermen debajo del piso de la casa salen a 
comer después de las aves del corral, de una 
olla grande que les prepara ella desde el día 
anterior en un fogón sobre tulpas alimentado 
con leña. 

El Jardín de los Anhelos

Martha Ramón es una mujer hacendosa a la 
que el tiempo del día se le pasa como un soplo 
en sus labores cotidianas de mantenimiento de 
la casa que brilla por fuera y por dentro, donde 
lo único que no está ordenado es la biblioteca 
del Ingeniero y profesor Muñoz, que vive 
consultándolos, y todavía le queda tiempo para 
jardinear en el patio interno a la “ele” que da 
forma al diseño de su casa, allí florecen los 
cortapicos y los gladiolos, las rosas rosadas, 
rojas, y amarillas y las exóticas jaspeadas de 
blanco, los novios y los sanjuaquines, las 
petunias y las begonias, las hortensias y las 
malvarrosas, los geranios y las veraneras, las 
fucsias y las rojas, las impecables zulias de 
corazón dorado y las violetas; hiedras, cactos, 
balazos u hoja rotas, las prolíficas eugenias, 
las astromelias como labios, los cartuchos 
blancos y el escasísimo cartucho amarillo, 
entre otras flores y primores.  

“Nosotros tuvimos hasta merinos acá pero el 
puma colombiano vino y una a una se las 
devoró y no dejaba ni la lana, eso no sólo me 
pasó a mí, sino a los vecinos; podíamos 
haberlo cazado pero no está en mi carácter 
acabar con la fauna silvestre. ¿Ve usted allá 
ese surco de roca basáltica del otro lado del 
cañón?, por ahí se desliza a veces el oso 
andino, y cuando tiene hambre viene por una 

ternera, como hizo con Miel, la hija de la Red 
Poll. Él no tiene la culpa de andar buscando a 
esta altura su comida, son las malas prácticas 
de la gente queriendo intervenir el páramo que 
lo desplazan” observa Muñoz.

Álvaro Muñoz Ramírez es un hombre de 
setenta años al que no faltan arrestos para 
luchar por el bienestar y la educación de las 
comunidades santaluceñas y barragueñas, 
actualmente trabaja en la promoción sabatina 
de jóvenes trabajadores articulado a un 
programa del colegio San Juan de Barragán, 
con el objetivo de que obtengan su cartón de 
bachilleres y sacarlos adelante por si quisieran 
ir después a la universidad, les da clases hasta 
en su casa si es preciso porque para sus 
alumnos santaluceños gastar en pasajes hasta 
Barragán es verraco, son gente de escasos 
recursos. 

Gracias a su tenacidad de campesino ha 
logrado sembrar de kikuyo esas praderas 
hostiles de antes y renovar sus praderas cada 
que puede; ha cercado la finca con cerca 
eléctrica y la suya es una rotación de seis días 
por cuarenta de descanso, puesto que sus 
potreros son grandes: “Todos los días se nos 
ocurre algo que hacer en esta tierra, vivimos 
ocupados y en realidad esto nos gusta tanto 
que no tenemos tiempo para cansarnos. Hoy, 
reparamos cercas, mañana, toconeamos los 
árboles que tumba el viento, pasado mañana 
llegan los vacunadores, o recibimos la visita 
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del Médico Veterinario Zootecnista Jorge 
Eduardo Ortegón de Cogancevalle que 
desparasita, vitaminiza y sincroniza las vacas 
después de chequearlas si es necesario, y nos 
asesora en todo cuanto necesitemos, y en 
compensación nosotros compramos los 
insumos en la Cooperativa” agrega Álvaro.

Arboledas de guarangos, cipreses, cedros 
negros, encontramos plantados de su mano 
por Álvaro Muñoz y Martha Ramón, algunas 
veces con la ayuda de instituciones dedicadas 
a sembrar y mantener el agua de la región, he 
aquí que vimos incontables especies de 
plantas además del kikuyo y el nativo pasto 
azul, ahí están los encenillos, los amarillos y los 
coronillos, y aún los cedrillos de lindo aspecto y 
poca fortaleza, las chilcas, los alcaparros 
enanos, los canosos yarumos, los arrayanes y 
los guayacanes, tulipanes altísimos, y los 
refulgentes sietecueros, el granado cuyo fruto 
aparece todavía en el escudo nacional y está 
en extinción, las acacias negras y la japonesa; 
el maguey en que grabaron sus nombres dos 
amantes y en infusión sirve para la gripa de los 
caballares, hasta una emblemática palma de 
cera que preside una cuesta del norte de la 
finca, la suelda con su suelda que sirve para 
todo a pesar de su nombre vulgar de: 
matapalos. Realmente es incontable el 
inventario de sus especies arbustivas y desde 
luego, están los frutales manzaneros, los 
papayuelos y los morales, y los eucaliptos que 
el viento derriba dispersando su olor fragante 
en este ámbito de frescura, que después sirve 
para hacer maderas livianas y el corazón de 
pollo que los pollos “caníbales” comen con 
gusto. 

De la misma manera, la tierra de La Primavera 
cuenta con muchos matarratones como cerca 
viva en la producción ganadera, y ahí cerca 
crecen también los pinares ajenos donde 
hacen sus nidos los chamones y por donde se 
escurren los tiernos venados. Y poblando esos 
bosques relictos de sus orillas presagiamos 
serpientes y culebras cazadoras, liebres, 
chuchas, y ratones campesinos, búhos y 
lechuzas semiocultos en las copas de los altos 
robles centenarios desde donde acechan y 
cazan roedores, en la noche primaveral donde 
también igual las ranas le cantan los bolos, su 
cantar de victorias.

La Primavera florece en las manos de Álvaro y 
Martha, su belleza natural paisajística, 
incluyendo sus praderas que verdecen y 
entregan a su potente vacada y sus toros, la 
robustez de los robles de la tierra mientras 
rumian diríase felices, las catorce vacas en 
producción, las cuales alcanzan sesenta litros 
promedio al día, en un solo ordeño, con el 
apoyo de un poco de suplemento. El inventario 
de su fauna de maravilla; desde ese ganado de 
postal descrito, pasando por las diversas aves 
de corral, y las que traen los aires con sus trinos 
desde las cuatro de la mañana, además de las 
truchas que nadan en esas aguas heladas del 
naciente río de Tuluá, hacen una integración 
productiva que vale la pena resaltar, todo en 
armonía con la preservación de la fauna y flora, 
con prácticas amigables con el medio 
ambiente.         
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De acuerdo con los últimos datos publicados 
por el Sistema Nacional de Recaudo y 
Porkcolombia, el beneficio de porcinos en lo 
corrido del año 2023, desde enero hasta 
septiembre, alcanzó un acumulado de 
6.547.093 animales, cifra que representa un 
crecimiento del 2,1% en comparación con el 
mismo período del año 2022; así mismo, la 
producción de carne de cerdo se incrementó un 
5,2% en el mismo tiempo de análisis, llegando 
a 450.850 toneladas producidas hasta 
septiembre del presente año. 

Otras cifras alentadoras para los productores 
porcinos son las importaciones de productos y 
sub productos de carne de cerdo que llegan al 
país de diferentes procedencias, dado que han 
disminuido en un 12,9% en el presente año, 
con un total de 102.394 toneladas.

P O R C I N O T A S

LA PRODUCCIÓN PORCINA EN COLOMBIA: 
UN AÑO CON BUENOS RESULTADOS 

PARA EL SECTOR    

a producción porcina en Colombia ha experimentado un crecimiento significativo en los 

Lúltimos años, convirtiéndose en una actividad pecuaria de gran importancia en el país, 
gracias, entre otros factores, a que el País cuenta con condiciones muy favorables para la 

cría de cerdos, como su clima diverso, disponibilidad de terrenos adecuados y una tradición 
arraigada en la producción porcina. 
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Por: Juan David Arias Rios
M.V.Z. Asistente Técnico Porcicultura

Cogancevalle.
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En cuanto a los diferentes precios de mercado 
de la carne de cerdo tanto en pie, como en 
canal fría y canal caliente, desde el mes de 
mayo viene en aumento, logrando en el mes de 
octubre un promedio nacional de kg en pie de $ 
9.718 y en canal fría de $ 12.660. En el Valle del 
Cauca los valores de comercialización 
pagados a los productores de carne de cerdo 
en del mes de octubre fueron: en pie $ 
9.934/kg, de canal caliente $ 12.852/kg y de 
canal fría $ 12.949/kg.

Comparándonos con países que lideran la 
producción porcícola en Latinoamérica, 
Colombia se encuentra en el quinto lugar de 
producción de carne de cerdo con un total de 
0,52 millones de toneladas año, superados por 
Brasil, México, Argentina y Chile los cuales 
registraron producción de 5,2 millones de ton 
en 2022 en Brasil, 1,7 millones de ton en 
México, 0,72 millones de ton en Argentina y 
0,57 millones de ton en Chile; si Colombia 
c o n t i n ú a  c r e c i e n d o  t é c n i c a m e n t e  y 
productivamente como lo viene realizando, en 
un mediano plazo se podría ubicar en el tercer 
lugar como productor de carne de cerdo en 
Latinoamérica.

Los diferentes resultados de los análisis 
técnicos y de mercados, permiten visibilizar las 
grandes diferencias y contrastes que pueden 
exist i r  entre los países de la región 
latinoamericana, que, sin importar la cantidad 
de carne producida, no hay una relación directa 
y/o complementaria entre las tasas de 
crecimiento y los indicadores de productividad 
de las granjas, siendo la productividad uno de 
las oportunidades de crecimiento en 
producción en Colombia.

En el 2021, en un análisis publicado por 
Agriness, plataforma que reúne los parámetros 
técnicos de los sistemas productivos, en el cual 
se evaluó una muestra de más de 2.200 
granjas, se encontraron grandes diferencias 
entre países.  Uno de los pr incipales 
parámetros evaluados son los lechones 
destetos y al comparar estos datos tenemos 
que Brasil tiene 12.5, Paraguay 12.3, Colombia 
11.5 y México lograría apenas 10.4, siendo 
para Colombia una gran oportunidad de crecer 
su producción de carne de cerdo a partir de la 
mejora en sus indicadores de productividad.

En el análisis DOFA realizado al sector, otro 
punto importante que afecta de manera directa 
la producción y consumo de carne de cerdo es 
la inflación, la cual está cediendo levemente en 
nuestro país. El mes de octubre continúa 
registrando caída de forma continua; este 
fenómeno es tá  ayudando  a  que  los 
colombianos tengan mejor capacidad de 
adquisición económica y de acceso a la carne 
de cerdo, por otro parte, el resultado del IPC 
(Índice de Precios al Consumidor) por 
kilogramo de carne de cerdo ha disminuido en 
comparación con la proteína de res y la de pollo
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situación que pone en ventaja a la industria 
porcícola.

Por último, se viene evidenciando una 
disminución en la oferta del número de cerdos 
en el mercado, lo que está impactando el precio 
d e  f o r m a  d i r e c t a ,  b e n e fi c i a n d o  e 
incrementando el margen de utilidad que se 
está generando por kg, además de las 
diferentes bajas en el costo del alimento 
balanceado que impacta entre el 78% al 85% 
en el costo de producción.

Desde Cogancevalle y aliados estratégicos 
c o m o  Z o e t i s  s e  v i e n e  r e a l i z a n d o 
acompañamientos técnicos con los diferentes 
clientes y asociados, en capacitaciones, casos 
clínicos, seguimientos en central de beneficio 
entre otros, aportando al desarrollo del sector 
porcino.

tip PORCICULTOR
Amigo porcicultor: Las buenas temporadas en los precios del cerdo en pie permiten mejorar las empresas y aumentar el tamaño 

de las mismas, pero existen factores que pueden causar grandes pérdidas. No deje pasar el tiempo sin conocer las principales 
enfermedades que atacan la industria porcina. Pregúntenos como identificarlas. Agende su cita con uno de nuestros técnicos.

DICIembre DE 2023

FUENTE: https://www.agronegocios.co/finca/aunque-los-costos-de-produccion-subieron-el-sector-porcicola-creceria-6-2-en-2023-3616928
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 DE CARTAGO: EL SEMINARIO EQUINO
CONCURRIDO Y DE BUEN NIVEL

ancho Celeste es la luminosa cuadra equina ubicada en el área urbana de Cartago, donde 

Rse llevó a cabo el pasado 22 de septiembre el Segundo Seminario Equino de este año por 
parte de Cogancevalle. En ese espacio amplio y acogedor, con la presencia tutelar de 

varios caballos que nos miraban con atención mientras escuchábamos las charlas de los 
panelistas, junto a treinta y cinco productores pecuarios, además de los patrocinadores  Kyrovet, 
Vitaequinos y California  que se dieron cita desde temprano en la mañana para aprender y 
compartir en torno a los temas tratados en el evento de capacitación.

Por: Walter Mondragón
Com.soc. Univalle       

El Seminario Equino de Cogancevalle - 
Cartago, contó con la participación académica 
de la Médico Veterinaria Heide Tatiana 
Londoño, egresada de la Universidad Antonio 
Nariño - sede Popayán y Especialista en 
Neonatología Equina, quien abordó el tema de: 
“La Suplementación Inteligente en Equinos”. 
En el marco de dicha disertación dio luz acerca 
del caballo fino y los rasgos que lo tipifican 
conforme registros, mediciones fenotípicas y 
peso, con base en observaciones para 
clasificarlos y determinar su dieta adecuada, de 
acuerdo con los parámetros que se desean 
para un caballo deportista y sus necesidades 
nutricionales, del mismo modo que recordó las 
necesidades nutricionales de los caballos de 
acuerdo con cada etapa de desarrollo e hizo 
recomendaciones sobre productos para 
mejorar la masa muscular y que estando 

activos no se disminuya: “No sólo el manejo 
nutricional de los equinos es importante, se 
trata de procurar mantener su buena salud, y 
condición corporal. Su etapa deportiva 
comienza a los 36 meses y puede prolongarse 
hasta los quince años”, comentó. 
 
La salud animal equina se determina así: 
“iniciando una buena nutrición desde las 
primeras etapas de vida, sin carencia de 
vitaminas y minerales en sus primeras etapas y 
manteniendo una buena dieta con un balance 
en forrajes verdes, henos que nos aportan fibra 
y aparte de eso energía, el suministro de 
concentrados que también nos aporta energía, 
proteína y además vitaminas y minerales 
indispensables para el trabajo, y por supuesto 
el agua como elemento indispensable en la 
nutrición”, indicó la Especialista. 
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“Cualquier dolor abdominal es considerado un 
cólico. Los caballos poseen un estomago 
pequeño con una capacidad de cuatro litros 
promedio. Su intestino delgado puede medir 
más de veinte metros y posee con muchas 
curvas, esto hace que se ralentice su tránsito y 
en algunas ocasiones puede formar tapones; 
esta parte del sistema digestivo conecta al 
estómago y al intestino grueso. Este intestino 
grueso tiene una longitud de siete metros, y su 
volumen es el mayor de todo el tracto intestinal. 
Los  nu t r i en tes  son  abso rb idos ,  po r 
vellosidades intestinales y tiene una capacidad 
de 60 litros, por lo que su digestión sólo dura 
unas horas, por ser de naturaleza enzimática; 
aunque en ocasiones su digestión de alimentos 
puede ser lenta y durar días dependiendo el 
tipo de alimentos. Por esto se debe procurar un 
sistema digestivo sano”. Expuso Heide Tatiana.
El caballo corre y camina, y en sí pareciera 
hecho para la actividad deportiva, pero no hay 
que exagerar: este no debe ser sobre exigido y 
se deben tener en cuenta los períodos de 
descanso.

Primeros Auxilios

Seguidamente, el coordinador del Seminario 
Jorge Humberto Guerrero anunció la segunda 
conferencia, dictada por el Médico Veterinario 
Zootecnista Juan Felipe Caicedo quien dictó la 
charla sobre: “Primeros auxilios en Equinos”, 

en la cual el profesional abordó aspectos 
claves relativos al manejo de los animales 
cuando deben enfrentar situaciones complejas 
como accidentes de trabajo o cólicos. Así 
mismo, lo que se debe disponible para realizar 
una atención básica en un animal que está 
enfermo, orientándose por medio de la actitud 
que observe y el examen de sus signos vitales. 
“Hay una serie de protocolos que se deben 
cumplir” precisó el profesional. 
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“En los caballos se puede observar el 
comportamiento para precisar sobre su estado 
y la evaluación médica complementa el 
diagnóstico; todo depende de la atención 
correcta, de los síntomas o situaciones previas 
que haya tenido el animal. Se debe tener en 
cuenta que todo diagnóstico es importante 
confirmarlo a través de pruebas de laboratorio”. 
agrega el profesional, y además complementa 
informando que “los primeros auxilios son 
importantísimos porque estos determinan de 
entrada el estado general del animal y su 
atención básica, si se puede recuperar rápido o 
hay que remitirlo a los especialistas”.

Un Seminario Taller
 
A la media mañana y luego de un merecido 
refrigerio tomó la palabra el Médico Veterinario 
Zootecnista Anderson Córdoba Sánchez 
egresado de la Universidad del Tolima con la 
charla: “Causas Comunes sobre Subfertilidad 
en la Yegua Criolla Colombiana”.

“Los caballos son una tradición familiar, lo que 
me ha permitido una relación permanente con 
estos animales, he trabajado por varios años 
en reproducción equina y creo que una de las 
razones que limita la atención correcta de los 
caballos es económica, por la dificultad en 
consultar un profesional, pero el diagnóstico 
reproductivo es necesario al igual que hacer 
palpación con ecógrafo y el diagnóstico de 
fertilidad de la yegua. 

Los tratamientos reproductivos deben hacerse 
con base en los diagnósticos que se tenga de la 
yegua. Hay casos de yeguas con problemas de 
ferti l idad que pueden ser genéticos y 
metabólicos, y también de manejo. 

Por el historial de la yegua me guío, veo su 
registro para averiguar aspectos genéticos; la 
cantidad de despacho de semen que ha tenido, 
lo mismo que se hace un buen trabajo de 
seguimiento ecográfico para identificar el 
momento preciso para realizar el servicio, 
conociendo la fisiología del ciclo estral de la 
misma. Yeguas muy gordas pueden acusar 
problemas metabólicos, como resistencias a la 
insulina”. comenta el profesional. 

 ¿Y el Manejo? 

La cuestión del manejo es crucial ¿cómo 
determinar el mal manejo? “Partimos de las 
edificaciones, por ejemplo, por techos muy 
bajos que impiden horas luz de yegua, o 
ventilación, lo cual se traduce en excesivo 
estrés calórico. Podemos decir que es muy 
impor tan te  e l  tener  las  cond ic iones 
ambientales de acuerdo con las necesitades 
vitales de los animales. Y otro aspecto clave 
radica en capacitar a los encargados de los 
caballos”, manifestó el conferencista al cierre 
de su charla. 

Los conferencistas manifestaron gran interés 
con continuar apoyando estos seminarios 
teórico prácticos y demostraron su disposición 
a participar en el próximo Seminario Equino 
Cogancevalle que se tiene previsto para los 
criadores del sur del departamento. 
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En la 

así mismo contó con  la presencia de un 
representante de la Institución Universitaria 
Visión de las Américas que servirá al proceso 
de investigación del P.E.S como laboratorio de 
diagnóstico e identificación de enfermedades 
existentes en la región, quienes asistieron a su 
inicio.

El taller sobre el P.E.S, estuvo orientado 
básicamente a los técnicos que serán los 
encargados directos de la ejecución del 
proyecto en las fincas.

Julio César Tobón Torreglosa, el director del 
programa de excelencia sanitaria de Vecol, a 
nivel nacional, en su presentación del P.E.S. en 

el marco de dicho evento, destacó el carácter 
de responsabilidad social que tiene este 
proyecto de cara a la investigación y el 
diagnóstico de las enfermedades que afectan 
el hato en el Valle del Cauca, donde todavía no 
se cuenta con el servicio de diagnóstico, 
puesto que se halla restringido al que ofrecen 
un par de laboratorios de carácter privado, en la 
región, cuyo vacío afecta la ganadería bovina, 
equina, ovina, caprina y bufalina, en términos 
sanitarios a la población animal y por ende, 
económicos a los productores.

Tobón Torreglosa es un Administrador 
A g r o p e c u a r i o ,  E s p e c i a l i z a d o  e n 
Epidemiología, Magister en Desarrollo Rural, y

E N T R E V I S T A

Julio César Tobón Torreglosa - Director del 
Programa de Excelencia Sanitaria de Vecol-

EN MARCHA EL PROGRAMA DE EXCELENCIA 
SANITARIA EN EL VALLE DEL CAUCA:

“QUEREMOS CONTRIBUIR A LOGRAR LA INOCUIDAD 
Y UNA MEJOR PRODUCTIVIDAD EN EL VALLE”

on la participación de representantes de las alcaldías municipales de seis municipios del 

Ccentro del Valle del Cauca, donde se llevará a cabo un Programa de Excelencia Sanitaria 
(P.E.S) por parte de la Empresa Colombiana de Productos Veterinarios (Vecol), por 

solicitud y con el acompañamiento de Cogancevalle, se llevó a cabo un taller de formación para el 
desarrollo efectivo del P.E.S. durante los días 31 de agosto, 1 y 2 de septiembre, en el Centro 
Cultural Encarnación García de Zarzal (V) en coordinación con nuestra Cooperativa y las demás 
entidades aliadas al proyecto, entre las que se cuentan varias asociaciones pecuarias, Umatas y 
las empresas ganaderas beneficiarias... 

Por: Walter Mondragón
Com.soc. Univalle       
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candidato a Ph.D en Agrociencia de la 
Universidad de la Salle, con César Augusto 
J iménez y  Angel ine Henao,  Médicos 
Veterinarios adscritos al equipo profesional de 
Vecol, estuvieron en Cogancevalle el pasado 
1° de noviembre, en interés de ajustar detalles 
y conversar con el M.V.Z. M.Sc. Jorge 
Humberto Guerrero Quiceno, Director Técnico 
de Cogancevalle sobre la ejecución del 
programa que se inició el 8 de noviembre de 
2023, en el centro del Valle del Cauca, con la 
participación de algunos colaboradores de esta 
Cooperativa.
 
Con él hablamos al respecto y esto nos dijo:
Revista Cogancevalle (R.C.): ¿Qué es el 
Programa de Excelencia Sanitaria impulsado 
por la Empresa Colombiana de Productos 
Veterinarios, Vecol S.A?

Julio César Tobón Torreglosa (J.C.T.T.): Este 
proyecto tiene como objetivo establecer el 
pe rfi l  de  en fe rmedades  in fecc iosas , 
parasitarias y carenciales en la ganadería 
Bovina, Porcina, Equina, Ovino – caprina y 
Bufalina, dentro de las zonas de excelencia 
sanitaria establecidas por el ICA y/o zonas de 
alta producción.

R.C.: ¿Cómo se establecen estas zonas de 
excelencia sanitaria, desde cuándo empezó y 
en qué territorios se ha ido ejecutando el 
Programa?

J.C.T.T.: Recibimos solicitudes de entidades 
gubernamentales y de entidades gremiales 
como Cogancevalle, por supuesto, debemos 
elegir entre las que nos proponen conforme un 
orden de prioridades y según la situación en las 
regiones.  El Programa de Excelencia Sanitaria 
arrancó en diciembre de 2022 y se han 
desarrollado 31 proyectos a nivel nacional, en 
regiones tales como Antioquia, Sucre, 
Córdoba, Boyacá principalmente y se ha 
cubierto algunas otras partes como Necoclí, 
Neiva, Uribia, Urabá, Arboletes, entre otros. En 
la  Gua j i ra  ha  es tado or ien tado a  la 
investigación en enfermedades ovinas y 
caprinas especialmente.

R.C.: ¿Qué cantidad de solicitudes han 
atendido hasta ahora y qué tanta ha sido la 

inversión aplicada en el año?

J.C.T.T.: Estimo que una de cada diez 
solicitudes las hemos podido atender hasta hoy 
y la inversión ya supera los quince mil millones 
de pesos. 

R.C.: ¿Cuál es el enfoque del proyecto y que 
tipo de atención involucra?

J.CT.T:  Nuestro enfoque es e l  de la 
responsabilidad social empresarial y de 
investigación básica en cooperación con el 
g r e m i o  g a n a d e r o ,  l a s  e n t i d a d e s 
gubernamentales, las empresas ganaderas, 
los técnicos y la institución universitaria Visión 
de las Américas - sede Pereira. Se trata, en 
síntesis, de investigar qué enfermedades 
infecciosas, parasitarias o carenciales están 
afectando la población animal objeto de la 
investigación. En el caso del centro del Valle 
del Cauca, la orientamos al ganado bovino 
doble propósito, que en buena medida está en 
manos de pequeños y medianos productores, 
en la zona.

R.C. :¿De qué manera el programa de 
excelencia sanitaria va a contribuir a paliar las 
enfermedades que sean identificadas por los 
investigadores y técnicos?

J.C.T.T.: Inicialmente se toman las muestras, 
se llevan al laboratorio de la Universidad 
citada, se identifican las enfermedades y se 
procede a dar tratamiento preventivo al hato y 
curativo a los animales afectados sin 
representar algún costo para el ganadero. 
Reitero, es un tema de responsabilidad social 
empresarial e investigación.   
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R.C.:¿Cuánto tiempo durará el proceso de 
ejecución del P.E.S. en el centro del Valle del 
Cauca y de qué modo buscan incidir en el 
proceso ganadero de la región?

J.C.T.T.: Iniciamos el 8 de noviembre y se 
prolongará por espacio de dos años y medio, 
tanto como se calcula es el tiempo adecuado, 
queremos impactar positivamente en la 
producción bovina doble propósito que en 
cierto modo es la población más vulnerable 
para contribuir a que no se enfermen o mueran 
sus animales, porque en su mayoría está en 
manos de los pequeños y  medianos 
productores de escasa solvencia económica.
R.C. : ¿Qué papel juega Cogancevalle en el 
proceso de implementación del P.E.S.?
J.C.T.T.: Cogancevalle fue fundamental para 
que se eligiera esta zona para el desarrollo del 
P.E.S. por la gestión realizada desde el 
proyecto anterior, de la misma forma que 
acompaña el proyecto en su etapa de muestreo 
y en la aplicación de los medicamentos que se 
requieran a los asociados a la Cooperativa, 
beneficiarios del proyecto.

R.C.: ¿En qué influirá el que se realice el P.E.S. 
a las ganaderías doble propósito del Valle del 
Cauca?

J.C.T.T.: Pues además de que se procura llegar 
a tener una excelente sanidad bovina, lo que el 
P. E . S .  p u e d e  g a r a n t i z a r  e s  q u e  s e 
comercialicen mejores productos, en el sentido 
en que al cabo serán inocuos, o en todo caso 
tendrán menos trazas de medicamentos y 
antibióticos, porque al identificarse la 
enfermedad que les aqueje, con certeza, no se 
ensayará con otros medicamentos distintos a 
los que requieran tanto en carne como en 
leche. Por eso es que se busca el diagnóstico 
seguro, a partir de las muestras llevadas a la 
Universidad en Pereira. De esta manera se 
favorecerá por una parte los programas de 
mejoramiento, puesto que se minimiza el error 
clínico, a la par que, al fortalecerse la 
investigación, se sabrá qué enfermedades son 
endémicas o incidentes en la zona.

R.C.: ¿Ya se puede hablar de masa crítica, 
como resultado de los distintos P.E.S. 
realizados?

J.C.T.T.: Aunque se presenten similitudes, 
cada zona t iene unas característ icas 
topográficas, climatológicas y culturales que 
determinan tendencias; razón por la cual se 
justifica la realización de los P.E.S. para cada 
región, además de tener sus singularidades en 
los aspectos técnicos. De hecho, las 
experiencias se han recogido en 17 manuales 
de Vecol, en 120 tesis de grado, y se han 
colectado mil muestras, de igual número de 
bovinos, información con los que se cuenta de 
entrada, que supone muy buenos resultados.

R.C.: Se sabe que el P.E.S. se orientará a 
bovinos doble propósito ¿Qué otras especies 
animales atiende el programa?

J.C.T.T.: En el centro del Valle del Cauca, la 
población objeto actual, es, en efecto, el 
ganado doble propósito, pero, el Programa de 
Excelencia Sanitaria, en conjunto, involucra 
otras especies tales como Equinos, Ovinos-
caprinos, y Bufalinos, pero acá nos enfocamos 
específicamente en este tipo de ganado 
Bovino. 

R.C: ¿Por qué municipio empezará la 
investigación y muestreo y cuáles son los otros 
municipios cubiertos en el estudio?

J.C.T.T.: El P.E.S empezará simultáneamente 
en el municipio de La Victoria, al norte del Valle 
del Cauca, y en fincas de Tuluá. Después, 
seguirá Zarzal, Sevilla, Obando, y Roldanillo. 
El programa prevé la visita a un centenar de 
fincas y la población animal atendida será de 
un millar. Cabe anotar que están caminando ya 
veinte proyectos orientados a llevar el 
Programa de Excelenc ia  Sani tar ia  a 
explotaciones doble propósito en todo el país. 
Además, claro está, de otros veinte, destinados 
a cubrir otras especies animales, en distintas 
regiones de Colombia.             

De esta manera, Cogancevalle continua 
aportando tecnología en los hatos ganaderos 
del departamento, eje principal de acción de la 
entidad, en favor de los productores de la 
región.

DICIembre DE 2023 E N T R E V I S T A



35

ya tradicionales, al encuentro con un equipo de 
profesionales veterinarios de la entidad que les 
dan la bienvenida con agüita para la sed y 
muchos regalos de marcas reconocidas, las 
cuales son distribuidas en los almacenes de la 
entidad, que incluyen muestras de alimentos, 
medicamentos veterinarios, emblemas, 
gorritas, chalecos, libretas y hasta insignias de 
Colombia; no obstante que la mayoría son 
ejemplares de razas caninas de origen 
extranjero, eso sí, sin negrear a los puros 
c r i o l l o s  c o m o  C h e s t e r ,  u n  n e g r o 
“Chandoberman” que la verdad sea dicha tiene 
una muy atractiva estampa y hasta las perritas 
finas lo miran con vivo interés. Pero, no 
únicamente las mascotas tienen aquí el 
privilegio de recibir “promos” también sus amos 
a quienes les están dando gorras, llaveros, 
lapiceros y libretas, como parte del proceso de 
fidelización con la actividad. 

Un Punto de Reunión y Partida

El día pinta bien, el ambiente es colorido y los 
perros que trajeron muy amigables y ladrones, 
digo, que ladran mucho de felicidad, y no es 
para menos, porque trajeron perras muy bien 
ajuareadas pensando en el concurso de “las 
mejor vestidas” allá en el coliseo Manuel 
Victoria Rojas, el lugar adonde llevará esta 
maravillosa “Caninata” encabezada por dos 
poderosas motos policiales que controlan el 
tránsito para abrirle vía a la gran manifestación 
perruna tulueña, , y los machos también lucen 
muy pintosos con sus atuendos especiales 
para la ocasión, con pañoletas y capas los 
pequeños; sus collares de cuero tejidos, los 
medianos, y con sus carlancas los más 
grandes y bravitos, observando estos últimos 
las normas determinadas en el código de 
po l i c ía ,  con  sus  doga les  y  boza les  

C O G A N C E V A L L E    P E T S

LA CANINATA Y CONCURSO DE MASCOTAS: 
UNA  INOLVIDABLE FIESTA CANINA

EN SEPTIEMBRE    

stamos en el antiguo parque de Bolívar de Tuluá (hoy sin estatua y con otro nombre: 

Eparque Céspedes) y los amantes a las mascotas reunidos están jubilosos y atentos a las 
indicaciones de los organizadores del evento canino previsto para el 3 de septiembre de 

2023, casi un centenar de canes llegados de los cuatro puntos cardinales de la ciudad, han 
venido hasta aquí arrastrando de la traílla a sus amos que amorosos los han seguido para 
participar en la “Caninata Cogancevalle y Concurso Canino” 
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que obligan a estarse quietos, y a darles las 
bebidas con teteros,  en las paradas 
estratégicas de hidratación dispuestas a lo 
largo del recorrido que empezará a las nueve 
en punto, en medio del jolgorio de los amos y la 
alegría bullanguera de los canes que no se 
hallan de la dicha de verse entre tantos otros 
congéneres y amigotes. 

Un ángel de enormes alas blancas parece 
haber descendido desde la tibieza del cielo con 
su mascota, un Cocinero Español café en leche 
de alitas rojas, en el parque, haciendo que 
cuantos amos estaban allí declinaran desde ya 
la posibilidad de competir por el mejor disfraz. 
Aunque Sacha, una perri ta orej icaída 
disfrazada de mariquita, no se le quedara en 
saga, ni Macy la Caperucita Roja (una 
inteligente Bulldog francés) de una niña risueña 
llamada Estefanía, ni la distinguida Labradora 
vestida de Dama de las Camelias, que camina 
como por encima de las olas, de Valery, otra 
damita preciosa de cinco años exhibiendo su 
pavita de fique... (que ganaron después, pero 
en otra modalidad) y hasta una mascota que 
vino disfrazado de Minipig e iba uno a ver y era 
en verdad un minipig traído por el hijo ya 
barbuchas de Wolfang García. 

“A mí me encanta estar aquí con todos” parece 
decir Runcho, un esbelto Alaska Malamute, de 
un año, el cual a pesar de su poderoso dogal 
electrónico parece muy contento y dispuesto a 
volarse a jugar con la jauría que espera ansiosa 
la salida por Puente Blanco, para tomar luego la 
emblemática carrera treinta, pero mientras 

tanto, saluda muy amigablemente a todo el 
mundo elevando sus patas delanteras hasta el 
pecho de sus eventuales admiradores. En 
contraste, otro perrazo está muy tranquilo 
echado sobre el prado junto a Luna una perrita 
criolla, es Nerón, un ejemplar grandote de la 
raza Rhodesian que rápido acude a la foto y 
sale entre sus dos acompañantes, del que dice 
su dueña que es una madre, pero igual deberá 
ponerle ese bozal de cuero que le quitó para la 
imagen histórica, rotulado para que le ventee 
sabroso. 

Y allá, en el sardinel diagonal a la calle 26, por 
donde hemos de irnos todos detrás de los 
canes tan pronto como esto arranque, lista para 
la foto una familia entera, porque hasta a la 
abuelita ha traído, de colombo-españoles 
conformada por trece miembros, han venido a 
participar y disfrutar de todos los momentos del 
programa con su decena de preciosas 
mascotas, entre ellas un fantástico par de 
Samoyedos, una camada de Jack Russel 
Terriers, ejemplares muy escasos por acá y dos 
Pointer pequeños de pintas cafés claras sobre 
fondo blanco y por si fuese poco un potente 
Stafford Shire Bull Terrier de gran porte y 
mansedumbre. Aquí, en este momento se 
puede apreciar la diversidad de razas 
existentes en Tuluá y sus alrededores, pues 
hay gente que ha venido de San Pedro, 
Andalucía, Riofrío, Trujillo y Bugalagrande con 
sus canes, lo mismo que del campo tulueño a 
pasar el domingo disfrutando con sus 
mascotas en este feliz acontecimiento canino 
de Cogancevalle.
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Muchos Perros, Muchas Razas, Mucho Amor
Al parque han llegado 67 ejemplares más los 
que se irán integrando durante el trayecto en 
medio de la algarabía general, sumarán un 
poco más de cien; es curioso notar que la 
mayoría de los registrados al llegar sean perros 
de raza; habitualmente predominan los criollos 
pero esta vez hasta los cruzados en medio de 
tantos ejemplares caros parecen más finos, 
desde luego están los French Poodle, los 
Cooker Spaniels, los tradicionales Pastor 
Alemán, los Pastor Collie, el Pastor Ovejero, 
los perros de origen chino como el Shih Tzu 
mediano que ya menudea por aquí con el que 
las niñas juegan a ponerle moños, el Pug que 
sobrecoge por sus arrugas, del que dicen trae 
buena suerte; un peludo Lhasa al que no 
logramos ver cómo ve entre tanto pelo, y un 
malaclasudo perro Pekinés de los que fueran 
hace años los perros de compañía preferidos 
de los tulueños por su braveza, en miniatura, y 
que hoy ya fueron desplazados casi totalmente 
por los Pinscher que cumplen de bravos y 
mordelones y además ladran que da miedo, 
pero que son un amor de perros para sus amos 
puesto que son de lavar y planchar, como dicen 
las señoras de antes, y miden escasos 15 
centímetros en promedio, desde luego, 
contemplar visualmente un Pekinés hoy vivito y 
coleando es muy grato porque tras de 
pequeños ya ni siquiera no se ven; llevaron 
también varios perros enrazados con Chow 
Chow, pero sin la frescura habitual de estos 
perros; varios bellos Pomerania blanquísimos, 
y hasta un Bichón Maltés; por supuesto, dos 
hermosos Cazadores (Basset hound) de orejas 
largas y mirada triste que engaña, porque son 
muy alegrotes ellos, y están también los 
increíblemente hermosos Yorkshire que donde 
van se roban el show por su exquisita belleza, 
que sin embargo, sus dueños prefieren llevar 
como monos en sus brazos porque son 
delicados; no faltó el Dálmata siempre atractivo 
por su esbeltez y sus pepas negras en su piel 
blanca, el ágil Boxer todoterreno, el Labrador 
chocolate, que es una rareza, los sólidos e 
independientes Beagles, un Braco Alemán, un 
meloso Husky Siberiano de cejas preguntonas, 
los Collie Barbudos, un Bulldog bellamente feo, 
y por supuesto, los bellos Golden Retriever que 

la gente muestra orgullosa, los cruces de todos 
con todos a los que llaman nuevos criollos y la 
atracción máxima: 

el perrolión, un poderoso Pastor Belga, al que 
su ama María Fernanda, hizo rapar en su parte 
antero-posterior desde la cruz, pidiendo que le 
dejaran su melena y una borla en el remate de 
la cola habiendo quedado con aspecto de fiero 
león pero que es de tal manera mansurrón y 
tierno que ni a las otras mascotas asusta 
aunque creció en la Selva, vereda de 
Aguaclara, o sea de una finca cercana al 
pueblo, medio en el que por lo menos se hizo un 
buen cazador.

Una Actividad Muy Esperada 
        
Con un mes de antelación se generó la 
convocatoria para la Caninata y Concurso 
Cogancevalle en la Carrera 23 # 29-28, la 
dirección de la Cooperativa de Ganaderos del 
Centro y Norte del Valle del Cauca, donde los 
amantes del esparcimiento con sus canes 
acudieron a inscribirlos por unos cuantos pesos 
y esperaron con el alma en vilo la tan esperada 
fecha del domingo 3 de septiembre, donde 
también otros petófilos que no habían podido ir 
allá, pasaron y las registraron para formalizar 
su participación en la caminata por la 30, en las 
rifas y los concursos, a la par que recibir sus 
completos kits de bienvenida y las sorpresas 
ofrecidas por Cogancevalle.

DICIembre DE 2023C O G A N C E V A L L E    P E T S



38

Este evento será recordado por tres aspectos 
impor tantes :  Pr imero,  por  la  a legr ía 
generalizada de las mascotas durante el 
recorrido, las cuales manifestaron su emoción 
dando grandes saltos y ladridos alrededor de 
sus amos y su gratitud con ellos por haberse 
acordado de traerlos a esta fiesta canina. 
Segundo, por armonioso comportamiento de 
los canes puesto que no hubo un solo incidente 
de riña, agresión a sus congéneres o desacato 
a los amos de parte de las mascotas. Y tercero, 
atenta y paciente participación de los dueños 
de mascotas, muchos de los cuales se 
quedaron hasta las 3:15 p.m. cuando se dio por 
terminado el evento en la pista de juzgamiento 
de Especie Menores del Coliseo de Ferias. Es 
de anotar también la presencia de los médicos 
veterinarios y colaboradores de Cogancevalle, 
del mismo modo que la anuencia de las 
e m p r e s a s  p r o v e e d o r a s  d e  i n s u m o s 
veterinarios y alimentos para las mascotas que 
participaron como aliadas en el evento.

Un Concurso Muy Ameno 

Ya en la pista de juzgamiento se procedió a 
realizar el esperado Concurso de Mascotas, 
así es que se premió el mejor disfraz temático, 
cuyo nombre fue: “Un Idilio entre Ángeles”, 
haciendo alusión al mes del amor y la amistad, 
el cual como ya se anotó arriba arrasó por su 
esplendor y factura: un joven ángel con unas 
alas blancas enormes y su lindo Cooker 
Spaniels ataviado de alas rojas igualmente 
elaboradas, seguidamente, se escogió la 

pareja ideal, amo y mascota, ganado por un 
zarzaleño y su hermoso Husky Siberiano. No 
obstante la exuberancia y hermosura de 
aquella mascota grande y amorosa, no se 
quedaron atrás los perros pequeños: una 
perrita de la raza Shih Tzu, con un Lhasa paso 
tan larguipeludo como quienes conforman una 
pareja de novios muy bien engalanada como 
para ir de bodas, recibió la ovación del público 
presente que los bendijo desde las graderías 
con su aplauso.
   
De la misma manera recibieron las palmas y 
resultaron premiados dos ejemplares de la raza 
Russel Terrier, traídos de España, como 
mejores amigos, y al más tierno en contraste 
con lo grandote al Rhodesian Ridgeback, un 
espléndido ejemplar canino digno de los 
mejores elogios.

Finalmente desfiló ante el respetable público el 
potente Perrolión (Pastor Belga) con gran 
elegancia y buen porte en medio del susto, la 
risa general y el aplauso, junto a su ama María 
Fernanda que lo exhibió orgullosa e hizo 
posible ese cruzamiento imaginario de canino y 
felino.

Si alguna vez se recordara una reunión canina 
variopinta y divertida, esa tendría que ser a no 
dudarlo esta fiesta de mascotas del amor y la 
amistad septembrinas organizada por 
Cogancevalle, la cual esperamos que se repita 
con lujo de detalles para el próximo año 2024. 
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JUNIO DE 2023

El manjar blanco vallecaucano viene del lugar 
de la abundancia en América, el exotismo y la 
exquisitez del fogón de negros africano y de la 
tradición hispánica del dulce de leche, pero 
aquí emerge en las pailas de cobre de las 
haciendas caucanas con sabor africano, cuyos 
efluvios cálidos saben a monte y a rio, a 
planicie y montañas valle-caucanas de la 
fusión del blanco con el indio y el negro, en una 
sola raza; es un sabor que integra a las gentes 
de estos lares; el manjar blanco es, digámoslo, 
un fruto esplendente del mestizaje. Los 
ibéricos trajeron la mezcla del dulce con la 
leche adobado con almendras, llamado 
arequipe, de un color que va del café al crema, 
dulcísimo como dicen que son las mujeres 
españolas que lo preparan, pero aquí a falta de 
almendras descubrieron el arroz que le dio ese 
matiz propio a nuestro manjar y alguien en un 
arrebato de identidad decidió llamarlo manjar 
blanco, por el color caramelo de su cocción que 

evoca la piel morena de esta tierra y lo blanco 
de la leche de las vacas cantábricas que 
entraron en el siglo XVII a la hacienda caucana 
por el mar, más el puñado de arroz de origen 
indio, introducido a Europa hace muchos 
milenios, que le agregó densidad e hizo la 
diferencia entre uno y otros manjares, 
decíamos, puesto que el arequipe cuya fórmula 
es la misma desde Argentina hasta México 
tanto con la del arroz de leche, con sus matices, 
son placeres apenas sí terrenales de todo 
I b e r o a m é r i c a ;  n o  e l  m a n j a r  b l a n c o 
vallecaucano que es celestial y único, y el 
causante de la unión y la alegría familiar 
generalizada en diciembre cuando alrededor 
de la abuela que, así sea lo último que haga en 
la vida, lo hace, se reúne el clan valluno en 
torno al fuego vivo de la leña seca que alimenta 
el calor de la paila, sobre las tres tulpas del 
patio, mientras comparten la docena de 
cervezas y uno a uno sus miembros pasan al

COMO EL MANJAR BLANCO VALLUNO 
   NO HAY NINGUNO

n Cogancevalle solemos celebrar a finales del año una fiesta que reúne los sabores más 

Egratos de esta tierra nuestra: el de la leche de sus bovinos y el azúcar de sus cañamelares: 
un concurso que premia a los artesanos de la región que preservan la tradición y las recetas 

del más rico de los manjares del cosmos: el manjar blanco del Valle del Cauca, en mate, postre por 
el que nos reconocen en el mundo. 
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bateo con cagüinga y como remeros del mar 
hirviente de la dicha cocción que hace 
gorgoritos de metal dentro la paila como si 
cantara, se prolonga por cinco o seis horas 
mientras se espesa, para quedar listo a 
ingerirse luego de esa labor sin prisa pero sin 
pausa, increíblemente gustoso para su 
paladeo. Y es entonces cuando la abuela 
interviene con el cucharón en mano y va 
llenando de esa delicia sublime los mates (o 
calabazos) que han dispuesto las demás 
mujeres en la cantidad y los tamaños que se 
necesitan para satisfacer las necesidades de 
los de la casa y aún de la privilegiada vecina 
que tiene acceso a esa hora al patio propio. Y 
cuando ya no queda dulce para los mates llama 
a la horda tragona de sus nietos a darle mate al 
pegao de la paila hasta estragarse o 
indigestarse de tanto saboreo.

¡Por supuesto el valluno perdona y absuelve a 
quienes no han tenido el deleite de probarlo, 
pero no a aquellos que una vez ocurrida esta 
iniciación en el placer sublime de sabor del 
manjar blanco lo siguen confundiendo con el 
dulce de leche o arequipe..., no aguanta! Eso 
es como confundir la tierra con el cielo..., pues, 
aunque sean primos hermanos el arequipe es 
terreno mientras que el manjar blanco es 
celeste..., pueden ser deliciosos ambos, sí. No 
hay duda en ello, pero no se compara la 
maravilla de nuestro manjar blanco. Esta es la 
expresión genuina de una raza esclavizada 
que supo permanecer a través de sus saberes 
y sabores, en el tiempo, porque no sólo es la 
receta básica, digo de esa mezcla de leche con 

azúcar, a la que se agrega harina de arroz que 
le da viscosidad y consistencia; es también, su 
manera de refrendar la identidad vallecaucana, 
la forma de renovar la tradición de las abuelas y 
otro modo de conservar la leche que producen 
los ganaderos del Valle del Cauca, lo mismo 
que de hacer de la Navidad la fiesta más dulce 
y deleitable e inolvidable.

Si alguien pregunta que es ser vallecaucano no 
dudes en decirle, aunque seas diabético: ... es 
llevar en el ADN el manjar blanco y por 
supuesto en el paladar del niño que fuimos 
acurrucados raspando el pegado de la paila de 
la abuela en esas reuniones felices de 
diciembre:

RECETA

De las manos morenas de mi abuela 

Mercedes Probé el mejor manjar que existe 

bajo el cielo: La mayor tentación de la 

alhacena de antes...

Ese espléndido dulce de color caramelo.

El cual cocido en paila de cobre martillado

Batido durante cinco o seis horas con 

cagüingaIba cuajando, sin prisa, hasta 

espesado, Alternándose jóvenes y viejos en 

la minga Tomando el remo, junto a la 

capitana del navío: (la abuela)

Entre cervezas, juegos, baile, canto y risa

Vivenciando el ritual alrededor del fuego y el 

convivio, Mezclando leche, azúcar, más 

harina de arroz, Un tris de coco, el ADN 

valluno y mucho amor...

Y ya está el manjar blanco pa´ mí; pa´ usted, 

y pa´ vos.

A G R O I N D U S T R I A 





Feliz NavidadFeliz NavidadFeliz Navidad

@Cogancevalle Oficial

TULUÁ 
Cra. 23 # 29-28

CALI 
Calle 52N # 5N-43

602 224 3132 316 268 0826

CARTAGO 
Calle 10 # 13-65

602 213 6277

BUGA 
Calle 1ra. # 11-11
602 239 1680

y Prospero Año Nuevo...y Prospero Año Nuevo...y Prospero Año Nuevo...
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